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Роман ЛЯЛИН

Братья-гении обманули 
Францию: Париж задержал 
одного брата, а все ключи 
от Телеграма у другого.

Об ИT-предпринимателе Павле Дурове, 
кажется, уже давно знает весь мир. Соз-
датель двух крупнейших цифровых плат-
форм, ВКонтакте и Телеграм. Не только 
миллиардер и плейбой, но и своего рода 
гений, которого сравнивают с Марком 
Цукербергом. Однако, как и в истории с 
создателем Facebook (запрещен в РФ), у 
ВКонтакте и Телеграма не все так просто. 

Братья Дуровы: 
кто на самом 
деле хранит 
ключи 
от Телеграма

20 лет 
со дня 
трагедии:
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9-летний Камболат 
Баев с мамой после 

своего освобождения.

Владимир НИКОЛАЕВ

Россияне стали 
употреблять 
больше 
шампанского 
и виски.

Вот и лето прошло. Его 
итоги подводят не только 
туроператоры, но и про-
фессионалы алкогольно-
го рынка. И что же оказа-

прошедшего сезона у рос-
сиян стали игристые вина, 

виски и ликеры. К такому 
выводу пришли эксперты 
сервиса «Контур. Маркет». 
Причем продажи этих на-
питков нынешним летом 
выросли к лету прошлого 
года, а вот водки, пива и 
тихих вин россияне стали 
пить меньше.

Эксперты связывают эту 
тенденцию с тем, что пиво и 
тихие вина в последние ме-
сяцы подорожали, а виски 
и ликеры, наоборот, стали 
дешевле, ведь этот сегмент 
алкогольного рынка сейчас 
активно импортозамеща-
ется.

По словам гендиректора 
некоммерческого партнер-
ства «Клуб профессионалов 
алкогольного рынка» Мак-
сима Черниговского, в 
этом году в целом увеличи-
лись объемы потребления 
легального алкоголя:

- Реальные доходы вы-
росли, и часть населения 
перешла от потребления 
нелегальной продукции (са-
могона, домашнего вина и 
других напитков) к потребле-
нию легального алкоголя. 
Эта тенденция по сравнению 
с прошлым годом сейчас вы-
глядит более очевидной.

Елена ОДИНЦОВА

Правда, 

заработки 
объясняются 
прежде всего 
переработками.

Максимальная зарплата 

ями для ИТ-специалистов 

ные аналитиков платформы 
«Мигрант Сервис», оказы-
вающей онлайн-услуги для 

иностранных работников 

тодателей. 

оплачиваемых вакансий, 
доступных мигрантам, 

производственные рабочие 

- Сравнивать зарплаты 

предложением стоят еще 

нил «КП» профессор Фи-

нансового университета 
при правительстве России 
Александр Сафонов.
Курьеры, чтобы зарабо-
тать вот эти обещанные 
деньги, как правило, рабо-

телями.

Курьеры догнали 
по зарплатам айтишников

 

Губят людей не пиво, 
водка и вино

Читайте на стр. 12 
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за минувшие сутки

Кузбассовец
с протезами
вместо ног
завоевал медаль
на СВО
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ЗДОРОВЬЕ
Продлят ли 
молодость зеленый 
чай и добавки 
с коллагеном

КУЛЬТУРА
Дом из фильма 
«Любовь и голуби» 
превратили 
в музей

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Олег АДАМОВИЧ

Владимир Путин 
в «Разговоре о важном» 
рассказал школьникам 
Тывы, на что лучше 
копить деньги, 
на каком языке говорят 
его внуки и с кого 
не стоит брать пример.

Президент каждый учебный 
год встречается со школьни-
ками. Обычно это происхо-
дит на больших площадках: в 
2021-м - во владивостокском 
детском центре «Океан», 
в 2022-м - в калининградском 
музейном комплексе, в про-
шлом году - в подмосков-
ной мастерской управления 
«Сенеж»… Но на этот раз он 
сделал исключение и приехал 
в обычную (хоть и новую) шко-
лу в столице Тывы.

Урок 
от президента
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В ходе своей по-
ездки в Тыву Вла-
димир Путин посе-
тил «Тубтен Шедруб 
Линг»  - крупнейший 
буддийский мона-
стырь в стране. Но 
ему не просто пока-
зали новый храмо-
вый комплекс, пре-
зидент еще покрутил 
молитвенные бара-
баны, священные 
для всех буддистов. 
Их вращают и за-
гадывают желание, 
которое обязатель-
но сбудется. О чем 
думал президент в 
этот момент, можно 
только догадывать-
ся. Мы думаем, что 
о победе России.

Россия
www.kp.ru
 03.09.2024 Картина дня: в верхах

Олег АДАМОВИЧ

Сразу после Тывы Владимир 
Путин отправится с визитом 
в Монголию. По дипломатиче-
ской традиции за день до при-
езда в главной местной газете 
вышло интервью с российским 
лидером. Мы выбрали для вас 
главное из него.

КТО ВИНОВАТ?
- Главная причина нынешней тра-

гедии на Украине - это целенаправ-
ленная антироссийская политика 
коллективного Запада во  главе 
с США. На протяжении десятиле-
тий они добивались полного контро-
ля над Украиной. Финансировали 
там националистические и антирос-
сийские организации, планомерно 
насаждали концепцию, что Рос-
сия якобы является вечным врагом 
Украины, главной угрозой ее суще-
ствования. По сути, Украина стала 
разменной монетой в реализации 
геополитических амбиций Запада.

- Сегодня мы наблюдаем зако-
номерный итог разрушительной 
стратегии Запада в  отношении 
Украины. Причем западные элиты 
продолжают оказывать сегодняш-
нему режиму масштабную поли-
тическую, финансовую и военную 
поддержку, рассматривая его в ка-
честве орудия борьбы с Россией. 
Мы всё это видим и продолжим 
последовательное выполнение всех 
поставленных задач в рамках спе-
циальной военной операции для 
обеспечения безопасности России, 
наших граждан.

ОЛИМПИЙСКИЕ 
ДВОЙНЫЕ СТАНДАРТЫ

- Нынешние руководители Меж-
дународного олимпийского коми-

тета, действуя по указке коллек-
тивного Запада и прежде всего 
США, грубо попирают олимпий-
ские идеалы, которые они должны 
защищать: наших атлетов не допу-
скают к участию в соревнованиях, 
запрещают национальную симво-
лику. Дело дошло до того, что 
полностью отменяют на между-
народных турнирах слова «Рос-
сия» и  «российский». Всё это 
откровенно нарушает основопо-
лагающие принципы Олимпий ской 
хартии, где сказано о недопусти-
мости политизации спорта, кото-
рый должен объединять людей, 
а не разделять.

ГДЕ ЗАКАНЧИВАЕТСЯ 
СВОБОДА СЛОВА

- Россия запретила деятель-
ность некоторых СМИ страны. 
В то же время в западных странах 
запретили российские СМИ и за-
блокировали их в соцсетях. Как 
сохранить баланс между свободой 
прессы и национальной безопас-
ностью?

- Единственное, что делают наши 
СМИ, это аргументированно до-
водят российскую точку зрения 
на актуальные современные про-
блемы. Делают это уважительно 
и с  соблюдением норм морали 
и этики, национального законода-
тельства той или иной страны. В 
России средства массовой инфор-
мации свободны. Это записано в 
Конституции. Единственное тре-
бование к ним - соблюдение рос-
сийского законодательства. Это 
должны понимать иностранные 
корреспонденты, аккредитован-
ные в нашей стране. Таким обра-
зом, будет сохранен необходимый 
баланс между свободой прессы 
и национальной безопасностью.

МАШИНА ЛУЧШЕ 
МОТОЦИКЛА

Один из ребят признался, что 
мечтает накопить на мотоцикл.

- Опасный вид транспорта. 
Накопи на машину лучше, так 
спокойнее будет и папе, и ма-
ме, - посоветовал президент.

- Мой папа в 14 лет накопил 
на машину сам, - заметил школь-
ник.

- Стремись к этому. Пример па-
пы - он хороший. А зачем мото-
цикл? Ты ездил? - уточнил Путин.

Парень признался, что катал-
ся только на квадроцикле. На 
что глава государства заметил:

- Переворачивается постоянно, 
неустойчивый транспорт. Где-то 
по пересеченной местности ти-
хонько можно, гонять не нужно. 
На машину копи лучше, ладно?

ПЕРЕГОВОРЫ 
С УКРАИНОЙ

- Я всегда говорил: мы хотим 
все спорные вопросы решать 
мирными средствами. Что сей-
час происходит? Действующие 
власти [Украины] легитимными 
не являются - они должны были 
провести выборы, но отказа-
лись. Если прекратятся боевые 
действия, им отменять военное 
положение и сразу проводить 
выборы. А шансов быть пере-
избранными у них немного. По-
этому они не заинтересованы в 
прекращении боевых действий.

Рассказал Путин, и зачем 
Украина начала наступление 
на Курск:

- Расчет был на то, чтобы пре-
кратить наши наступательные 

действия в Донбассе. Результат 
известен? Да, конечно. Главные 
задачи, которые противник ста-
вил перед собой - остановить на-
ше наступление на Донбассе, - 
они не достигли. Вооруженные 
силы ставят под контроль уже 
территории квадратными кило-
метрами, поэтому уверен, что и 
эта провокация провалится, ну и 
возникнет после этого желание 
действительно - не на словах, а 
на деле - переходить к мирным 
переговорам и решать эти во-
просы мирными средствами.

РУССКИЙ 
ИЛИ МАТЕМАТИКА?

- На самом деле и то и другое 
очень важно. Знание родного 
языка, а это еще и язык меж-
национального общения для на-
шей многонациональной стра-
ны,  - это очень важно, потому 
что он объединяет все народы 
России в единый общий орга-
низм, в единый народ. Поэтому 
знание русского языка - это од-
на из самых важных задач для 
преподавателей в школе.

- В Китае, кстати, есть большой 
интерес к русскому языку. А у 
нас - к китайскому. Члены моей 
семьи - маленькие - говорят на ки-
тайском языке. Говорят свобод-
но… но это совсем не значит, что 
мы должны забыть свой интерес 
к английскому языку. Английский 
язык - это великий язык. Он очень 
много дал человечеству. Мы ни 
от чего не отказываемся. У нас 
нет враждебных языков. У нас 
даже нет враждебных стран. У 
нас есть враждебные элиты не-
которых стран.

ТРАНСГЕНДЕРЫ 
УБИВАЮТ 
ЖЕНСКИЙ СПОРТ

- Это вообще несправедливо. 
Это чушь, бред. Они просто уби-

вают напрочь женский спорт. 
Ведь любой мужчина может 
просто объявить себя женщи-
ной и выступить в любом виде 
спорта. Не дав никаких шансов 
женщинам занимать призовые, 
тем более первые места.

НЕ БЕРИТЕ 
С МЕНЯ ПРИМЕР

Один из школьников спросил 
Путина, сколько он спит.

- Ты примера с меня в этом 
смысле не бери, - ответил он. - Я 
сегодня спал, допустим, четы-
ре часа. Это маловато. А так 
обычно сплю ну шесть часов. 
У тебя очень много активности, 
спорта, поэтому нужно быть в 
форме. То, что я сегодня спал 
всего четыре часа, а всего 
сплю шесть,  - это не потому, 
что я такой занятый человек. 
А потому что не могу должным 
образом организовать свой ра-
бочий день. Каждый человек 
должен критично относиться ко 
всему, что он делает, к себе. И 
делать выводы. Я постараюсь 
это сделать.

ОБ ОПАСНОСТИ 
ЭЛЕКТРОННЫХ 
СИГАРЕТ

- Нужно понимание, к чему 
приводят вредные привычки. 
Многие  - особенно молодые  - 
люди не задумываются об этом. 
Кажется, что это модно, что 
это круто - курить электронные 
сигареты. Но никто не думает о 
том, что возникают проблемы с 
памятью, с общим физическим 
состоянием. Проблемы с имму-
нитетом, потому что с этими 
электронными сигаретами в лег-
кие, оказывается, проникают 
различные болезнетворные ми-
кроорганизмы. И это понижает 
иммунитет, - Путин перечислил 
последствия курения вейпов.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

О ЧЕМ ГОВОРИЛ ПУТИН С ДЕТЬМИ

СПРАВКА «КП»
Школа № 20 в Кызыле по-

строена по федеральному 
проекту «Современная шко-
ла». Обучение тут проходит на 
русском и тувинском языках. 
Здесь несколько спортивных 
залов, один из которых уже 
подготовлен для занятий дзюдо 
и самбо. Новое здание посвя-
щено всем Героям Отечества.

 � ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

«Украина стала разменной 
монетой для Запада»
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Евгений БЕЛЯКОВ

С 2025 года может 
измениться порядок 
расчета пенсий.

Раньше им говорили: «Осво-
бодите место. Дайте дорогу 
молодым!» А сейчас просят 
поработать подольше. И вся-
чески их к этому стимулируют. 
Со следующего года власти воз-
обновят ежегодную индекса-
цию пенсии работающих пен-
сионеров. Закон об этом уже 
подписан. А теперь хотят уве-
личить потолок для начисле-
ния пенсионных баллов - такая 
мера предусмотрена в паспорте 
нацпроекта «Кадры», который 
стартует 1 января. Кого кос-
нутся эти изменения? И какую 
прибавку могут получить рабо-
тающие пенсионеры?

СТИМУЛ НЕ УВОЛЬНЯТЬСЯ
Сейчас начисления пенси-

онных баллов работают сле-
дующим образом. Чем выше 
официальная зарплата сотруд-
ника, тем больше суммы стра-
ховых взносов, которые платит 
за такого сотрудника работода-
тель в бюджет (эти деньги идут 
на выплаты пенсий и обеспече-
ние бесплатного здравоохране-
ния по программе ОМС). И тем 
больше пенсионных баллов 
(в Социальном фонде России 
их называют коэффициентами) 
получает работник. От количе-
ства накопленных баллов будет 
зависеть размер пенсии.

Максимум, который могут 
получить работники, - это 
10 баллов. Их начислят в том 
случае, если сотрудник офи-
циально получает 185 тысяч 
рублей или выше. Правда, это 
правило действует лишь в от-

ношении тех, кто еще не до-
стиг пенсионного возраста и не 
оформил себе пенсию. Для 
работающих пенсионеров ко-
эффициент ниже. Максимум, 
который они могут получить, - 
это три балла. В деньгах это 
прибавка в 400 рублей в месяц 
максимум. Столько получают 
те, кто зарабатывает 55,6 тыс. 
рублей в месяц или выше.

Такой расчет многие счи-
тали несправедливым. Мало 
того что у работающих пенси-
онеров с 2016 года отменили 
ежегодную индексацию пен-
сий на уровень инфляции, так 
еще и баллами обделили. Эта 
ситуация должна измениться.

- Это создаст стимулы для со-
хранения занятости работаю-
щих пенсионеров. Особенно 
среди высококвалифициро-
ванных специалистов, которые 
получают относительно высо-
кие зарплаты. Итогом должно 
стать то, что пенсионеры будут 
в большей степени заинтере-
сованы оставаться на рынке 
труда, - объясняет профессор 
Финансового университета при 
Правительстве РФ Александр 
Сафонов.

Кроме того, по его словам, 
это будет стимулировать людей 
выходить из серой зоны. В по-
следние годы эта тенденция 
приобрела массовый характер. 
К примеру, до 2016 года около 
15 млн пенсионеров были ра-
ботающими, а сейчас их чис-

ло составляет лишь 7,8 млн 
человек. Но это не означает, 
что все больше людей, выйдя 
на пенсию, перестают работать. 
Просто они стали получать зар-
платы в конверте, поскольку 
уходить от уплаты налогов ста-
ло выгодно и им, и их работо-
дателям.

- Теперь же появится до-
полнительный мотив работать 
вбелую и показывать полный 
объем зарплаты, - говорит 
Александр Сафонов.

КОГДА НАЧНЕТ 
ДЕЙСТВОВАТЬ

Если сейчас работающие 
пенсионеры даже с хорошей 
зарплатой могут получить при-
бавку не более 400 рублей в ме-
сяц, то теперь за счет увели-
чения пенсионных баллов она 
может составить до 1330 руб-
лей (один балл сейчас стоит 
133,05  рубля).

По расчетам экспертов, под 
действие поправок могут по-
пасть около 2 - 3 млн работа-
ющих пенсионеров, которые 
получают более 55 тысяч руб-
лей в месяц. Дополнительные 
траты бюджета в этом случае 
составят чуть больше 100 млрд 
рублей в год.

Правда, даже если закон 
быстро примут, то он начнет 
действовать лишь с 1 января 
2025 года. А первый перерас-
чет в этом случае произойдет 
с 1 августа 2026 года.

Сергей ЛИСЕЙЦЕВ, отец 9 детей, награжден 
орденом «Родительская слава»:

- Четверых надо было к школе собрать! У других  - учеба 
в вузе… Но мы привыкли уже к этим хлопотам. Старшие по-
могают младшим, все следим, чтобы никто ничего не забыл. 
Еще каждому букет надо было купить, а они к 1 сентября 
дорожают. Но главное, что все дети идут в школу с удо-
вольствием.

Олег РУБАШОВ, студент магистратуры ВШЭ:
- Я полдня учил старшеклассника - сына своего друга - ез-

дить на внедорожном мотоцикле. Мы уехали в лес, подальше 
от больших шоссе, и долго гоняли по песчаным дорогам. Я объ-
яснял, как безопасно проходить повороты, как преодолевать 
участки рыхлого песка. Он падал, поднимал мотоцикл и ехал 
дальше. Разговоров потом было только, как парень сможет 
похвастаться перед одноклассниками. А у меня первая пара 
только 5 сентября будет.

Иван ФИЛАТОВ, 
учитель истории и обществознания:

- Радостно. Первоклассники такие смешные - в глазах одно-
временно любопытство и немного страха. Учителя по детям 
соскучились за лето. Ну и сразу мысли о том, как пройдет 
учебный год - хочется, чтобы все успешно сдали ЕГЭ.

Салават ЩЕРБАКОВ, 
народный художник России:

- Весь день в школе провел! У меня четыре внука в школу 
пошли, один - в первый класс. Так торжественно это сейчас 
проходит. Смотрел на детей и вспоминал свой первый класс. 
У меня была замечательная учительница. До сих пор помню 
ее имя: Генриетта Яковлевна Ковпак. А здания моей старой 
школы на Мосфильмовской больше нет - там теперь Академия 
внешней торговли.

Иван КОВАЛЕВ, 
ученик московской школы № 2121:

- Каждый год одно и то же противоречивое чувство. С одной 
стороны, здорово увидеть одноклассников. Многие выросли 
за лето, одежда новая. Все так сильно поменялись. С другой 
стороны, опять сидеть на сдвоенной математике...

Роман РУСИНОВ, 
автогонщик, победитель серии Ле-Ман:

- Да ничего особенного. Не надо больше ходить в шко-
лу  - и слава богу. Я до сих пор боюсь любых контрольных 
и экзаменов. Не потому, что оценки в школе не всегда были 
хорошие. Просто родители очень ругали за двойки.

Сергей ЦЕКОВ, сенатор от Республики Крым:
- Раньше-то мы всей семьей готовились к началу учебного 

года. Но дети выросли, внуки выросли, племянники выросли… 
Теперь уже о себе думаешь. Я вот начало учебного года про-
вел на оздоровительных процедурах.

Картина дня: общество
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1 сентября было воскресенье, в школу дети 
пошли только вчера. Нам стало интересно:

Как у вас прошел первый 
день учебного года?

Утреннее шоу с Иваном Панкиным. 
Он видит, что происходит, знает, 
как на это реагировать, и готов 

рассказать вам, что будет. 
С понедельника по пятницу 

в 8 утра (мск) слушайте программу 
«Что будет»

radiokp.ru

Вы тоже можете дать
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Работающим пенсионерам 
хотят вернуть 10 баллов

Наталья ВАРСЕГОВА

С 1 декабря 
мигранты 
и туристы будут 
сдавать свои 
биометрические 
данные 
при пересечении 
границы РФ.

Отпечатки пальцев и 
фото на память попро-
сят оставить иностран-
цев и лиц без граждан-
ства, въезжающих в 
Россию. В Минциф-
ры предложили запу-
стить такой экспери-
мент уже с 1 декабря. 
Эксперимент пройдет 
в два этапа.

Сначала сдача био-
метрии будет органи-
зована в нескольких 
пунктах - аэропортах 

Шереметьево, Домо-
дедово, Внуково, Жу-
ковский, а также на 
автомобильном КПП 
«Маштаково» в Орен-
бургской области (гра-
ница с Казахстаном).

- На втором этапе 
для безвизового въез-
да в Россию все ино-
странцы будут забла-
говременно сдавать 
биометрию в специ-
альном приложении 
и подавать заявление 
со своими данными и 
информацией о целях 
визита, - разъяснило 
Минцифры. - Второй 
этап продлится с 30 ию-
ня 2025 года до 30 ию-
ня 2026-го. Если экспе-
римент будет признан 
успешным, такие пра-
вила будут действовать 
на постоянной основе.

Биометрию не нуж-
но сдавать гражданам 
Белоруссии, детям до 6 
лет, дипломатам и со-
трудникам междуна-
родных организаций.

- Это необходимо для 
обеспечения порядка 
внутри страны, - объ-
яснил в эфире Радио 
«Комсомольская прав-
да» (97,2 FM) миграци-
онный эксперт Вадим 
Коженов. - И тема эта 
не нова. Еще в декабре 
2021 года был принят 
закон, обязующий всех 
иностранцев, приезжа-
ющих в Россию на срок 
свыше 30 дней, сдавать 
отпечатки пальцев. И за 
2022 год специалисты 
«откатали» более 5 млн 
человек. Была продела-
на гигантская работа.

По словам эксперта, 

неохваченной осталась 
категория гостей стра-
ны, прибывающих к 
нам на срок менее 30 
дней. Они не обязаны 
были сдавать биоме-
трию.

- Однако есть вероят-
ность, что иностранец 
приехал к нам на две 
недели, совершил пре-
ступление и покинул 
страну, - продолжает 
Вадим Коженов. - По-
этому нужно, чтобы эти 
люди тоже были дакти-
лоскопированы. Такая 
процедура уже работает 
в аэропорту Жуковский 
с марта этого года. И 
пока это никого не от-
пугнуло. Нормальная 
и нужная мера. Пола-
гаю, что у нас биоме-
трию будут сдавать все 
иностранцы.

Приезжих пересчитают по пальцам
 � ЭТО ЧТО-ТО НОВЕНЬКОЕ
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Валентин АЛФИМОВ

1 сентября 2004 года 
банда террористов напа-
ла на школу № 1 в горо-
де Беслане, в Северной 
Осетии. Они захватили в 
заложники больше тыся-
чи ста человек, которые 
пришли на праздничную 
линейку.

Боевики заперли детей 
и взрослых в спортзале, 
заминировали его и дер-
жали там три дня, не да-
вая ни воды, ни еды.

Хотя большинство 
были освобождены, в 
результате теракта по-
гибли 314 заложников 
(из них - 186 детей) и 20 
спасателей. Более 800 че-
ловек были ранены. 72 ребен-
ка остались инвалидами.

Накануне скорбной даты мы 
встретились с одним тех, кто 
пережил это нападение, чтобы 
восстановить картину тех трех 
дней заточения.

«ОН БЫЛ БЫ ТАКОЙ ЖЕ, 
КАК ВЫ»

Передо мной в студии Ра-
дио «Комсомольская правда» 
сидит молодой бородатый 
мужчина 30 лет. Он улыбает-
ся, шутит и явно уверен в се-
бе. Врач-реаниматолог - ему 
положено, ему нельзя быть 
неуверенным. Это Камболат 
Баев. А перед нами на сто-
ле лежит фото парнишки с 
перебинтованными руками, 
замазанными зеленкой и йо-
дом и потерянным взглядом. 
Его обнимает мама. Это то-
же Камболат Баев. Но 20 лет 
назад. После страшного те-
ракта в Беслане. Ему повезло 
выжить - спасли из горящего 
спортзала люди, которые три 
дня ждали малейшей возмож-
ности вытащить своих и чужих 
детей из захваченной школы.

Оказалось, что, пережив 
в детстве страшный теракт, 
Камболат теперь сам спасает 
жизни - жертв теракта в «Кро-
кусе», бойцов спецоперации, 
и сотни других.

- Как ваши руки себя чувству-
ют? Все хорошо? - начинаю я 
беседу.

- Шикарно, - улыбается в 
ответ гость.

- Как была сделана эта фото-
графия?

- Это в больнице детской, во 
Владикавказе, буквально через 
несколько дней после теракта.

- Как это было? 9-летний 
мальчишка, который просто 
пришел в школу 1 сентября, 
что запомнил?

- Если бы можно было из го-
ловы делать проекцию, мы бы 
сейчас смотрели фильм, кото-
рый начался в 10 утра, с нашей 
линейки, и до момента, как я 
очнулся в больнице. В голове 
все очень плотно осело, это не 
забывается…

- Еще говорят, время лечит, а 
мозг выбрасывает самые страш-
ные моменты…

- Не в нашем случае. Со вре-

менем становилось только тя-
желее. Я шел в третий класс 
и не понимал тогда, что про-
исходило... Особенно тяжело, 
когда мы на кладбище ходим 
к своим одноклассникам - их 
родители, бабушки, дедушки… 
не всегда узнают тебя. Ты под-
ходишь к памятнику, прикла-
дываешь руки к нему, а они 
спрашивают: «Вы знали его?» 
Я говорю: «Мы одноклассни-
ки». И тогда начинается раз-
говор, что вот сейчас бы наш 

Тимур или Заур был бы такой 
же большой...

«ПИТЬ НЕ ДАВАЛИ, 
МЫ ЕЛИ ЦВЕТЫ»

- Как это происходило?
- Обычное 1 сентября. Было 

очень много людей. Со мной в 
предыдущие годы ходила ба-
бушка, тетя, дядя приезжал из 
Владикавказа, отец, дядя сни-
мал все на камеру, это целая 
делегация. И так с каждым. А в 
этот год, слава богу, звезды так 
сошлись: у бабули с утра дав-
ление, тетя на девятом месяце 
беременности, отец на работе, 
у дяди не получается. В итоге 

меня дед привел в школу. А 
у нас был уговор, что я буду 
домой ходить один. И вот дед 
меня привел, и я благополучно 
его отправил.

Мы стоим на линейке, игра-
ет музыка. И начинают гре-
меть выстрелы. Все куда-то 
бегут… паника. Они (терро-
ристы. - Авт.) сразу распреде-
лились по школе и загнали нас 
в спортзал. Моментально на-
чали зал минировать, вывели 
мужчин, старшеклассников - 

их заставили забаррикадиро-
вать в основном здании школы 
все окна, проходы. Через час-
полтора зал был полностью 
заминирован. С этого момен-
та пошел отсчет нашем трем 
дням.

- Что вы чувствовали в тот 
момент? 9-летний ребенок.

- Надо отдать должное учи-
телям и другим взрослым, 
кто был с нами. Они никого 
не оставили - я не чувствовал, 
что я один. Рядом был наш 
учитель - это мама моего одно-
классника, сейчас она дирек-
тор нашей школы. Они все 
нас поддерживали. Когда ты 
ребенок, ты не понимаешь, 
что с тобой происходит. Я ре-
бятам, кто был из 10 - 11-го 

класса, когда видимся, гово-
рю: «Вы были взрослые, вы 
понимали, что жизнь сейчас 
может закончиться». А для 
меня тогда это было: да, за-
гнали, да, почему-то держат, 
почему-то не дают воды. Да, 
мы слышали, что есть там 
какой-то терроризм, но в 9 лет 
тебя это ни с какой стороны не 
волнует, твое дело - на улице 
поиграть.

- Больше всего хотелось пить?
- Особенно когда мы толь-

ко попали в зал. Практически 
1200 человек, страшная духота, 
дышать нечем, все в панике… 
я вошел туда один из послед-
них. А террористы уже убили 
там мужчину у всех на глазах и 
протащили его через весь зал. 

На улице 30 градусов было, а 
все окна были закрыты - они 
не разрешали открывать.

А воду… просто ведро, одна 
кружка. Это все делалось рука-
ми старшеклассников: за ним 
стоял террорист, он заходит в 
толпу - человек 10 - 15 - и дают 
одну кружку на всех. Хочешь 
пей, хочешь не пей, но если ты 
сейчас все выпьешь, другим 
не достанется… Нам старшие 
пить не разрешали - давали 
рот сполоснуть, избавиться от 

жажды. Мы слушались, так и 
делали.

Учителя, мамы - они как 
зашли 1 сентября, так и сиде-
ли, а детей в туалет выводили. 
Сначала мы ходили в разде-
валку, а потом они поняли, что 
мы там немного подпиваем 
воду, и нас начали выводить 
уже в основное здание шко-
лы - мальчики в один каби-
нет, девочки в другой - дырку 
в полу сделали. У нас доступа 
к воде вообще не было. Един-
ственное, что позволяли, это 
мочить вещи. Почему почти 
все дети были раздетые, когда 
произошел взрыв? Мы одежду 
мочили и с ней возвращались 
в зал - все высасывали воду из 
этих рубашек.

- Когда было тяжелее всего?
- Самый критический день 

был 3 сентября. Нас уже ни-
куда не выводили, воду нам 
не давали, мы ели цветы, ко-
торые находили, лепестки (все 
же с букетами в школу шли)... 
чтобы хотя бы какую-то влагу 
получить. У одного парня 3-го 
числа началась истерика. Он 
класса из 10-го, наверное, был: 
встал, ходил, кричал «Я не хо-
чу умирать, я еще молодой…» 
Но, к сожалению, он и погиб.

«ОН ВЫНЕС 
МНОГО ДЕТЕЙ»

- Как произошел штурм?
- Это был не штурм. Не бы-

ло приказа. Прогремел взрыв 
внутри спортзала, который 
никто не ожидал.

- Прямо перед вами?
- Интересно, что у каждо-

го, кто там был, совершенно 
своя история, в зависи-

мости от того, кто где 
сидел. Мы иной раз 
друг с другом разго-
вариваем: «Ты точ-
но в этом спортзале 
был?» Возможно, это 

последствия того, что 
мы были детьми, плюс 

тяжелые травмы, да и со 
временем, может, картинка 
немного меняется.

Я отчетливо помню, что си-
дел спиной, и для меня взрыв 
прогремел в дальней части 
спортзала - меня взрывная 
волна толкнула вперед, было 
пламя, и я потерял сознание. 
Я долго пролежал. За это вре-
мя боевики зашли в спорт-
зал и часть людей, кто был 
на ногах и не успел убежать, 
забрали с собой в столовую.

Очнулся я под обломками, 
вылезти не могу - сил не хва-
тает, начал оглядываться, в 
углу спортзала был сильный 
пожар. Стоячих людей, либо 
тех, кто пытался подняться, 
уже не было. Я слышал, где-
то идет бой, взрываются гра-
наты, стрельба бесконечная, 
и опять потерял сознание.

- Вы знаете, кто вас выта-
щил?

- Конечно. Я очнулся от то-
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После 
взрыва 

осетинские 
мужчины 

ринулись к школе 
и начали 

спасать, кого 
могли.

1 сентября 2004 года 
банда террористов напа-
ла на школу № 1 в горо-
де Беслане, в Северной 
Осетии. Они захватили в 

ловек были ранены. 72 ребен- - Если бы можно было из го-

Тимур или Заур был бы такой 
же большой...

«ПИТЬ НЕ ДАВАЛИ, 
МЫ ЕЛИ ЦВЕТЫ»

Дети, пережившие захват 
школы в Беслане 

20 лет назад, сегодня сами 
спасают людей.

их заставили забаррикадиро-
вать в основном здании школы 
все окна, проходы. Через час-
полтора зал был полностью 
заминирован. С этого момен-
та пошел отсчет нашем трем 
дням.

момент? 9-летний ребенок.

телям и другим взрослым, 
кто был с нами. Они никого 
не оставили - я не чувствовал, 
что я один. Рядом был наш 
учитель - это мама моего одно-
классника, сейчас она дирек-
тор нашей школы. Они все 
нас поддерживали. Когда ты 
ребенок, ты не понимаешь, 
что с тобой происходит. Я ре-
бятам, кто был из 10 - 11-го 

Номер «КП», вышедший 
сразу после трагедии.

Три дня и двадцать лет боли
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го, что с меня сняли обломки, 
передо мной стоял мужчина 
без майки, с усами, он меня 
поднял, занес сначала в одну 
раздевалку, там я увидел лю-
дей, услышал воду, напился 
до отвала. Он пошел обратно 
в спортзал, потом вернулся 
за мной… Зовет меня к себе, 
я как-то (контузия, руки мо-
крые скользят по плитке, сам 
весь мокрый) с горем попо-
лам дошел до него, он меня 
занес во вторую раздевалку. 
Там уже никого не было, и 
следом за ним второй муж-
чина заносит парнишку. Ему 
лет 5 - 6 было, но как будто 
бы его принесли с улицы - в 
бриджах, в майке белой, и чи-
стый. Мы с ним в обнимку 
сидим под раковиной, а там 
вовсю бой идет в школе.

Через какое-то время оба 
мужчины вернулись, позвали 
нас. Парнишка - раз, раз, убе-
жал, а я пока встал… мужчина 
через весь спортзал меня на 
руках пронес, у меня голова 
висела... И уже отдал меня 
дальше.

- Ты знаешь его имя?
- Я уже в больнице, когда 

пришел в себя, бабуле опи-
сал его: мужчина без майки, 
с усами. А она дала объявле-
ние в газету, и спустя какое-
то время, видимо, кто-то из 
его соседей, рассказал, кто 
это. Он жил в пятиэтажке 

рядом со школой. У него у 
самого погибла дочь там, к 
сожалению. Он вынес очень 
много детей, которые, я уве-
рен, даже не знают этого. Его 
зовут Мурат Кацанов. К со-
жалению, его с нами уже нет.

В тот день у школы рабо-
тали спецкоры «Комсомоль-
ской правды» Александр Коц 
и Дмитрий Стешин. Это была 
одна из первых их совместных 
командировок. Они тогда то-
же помогали выносить детей 
из спортзала... После этого 
они прошли через множество 
войн, терактов и цветных ре-
волюций и сегодня работают 
известными всей стране во-
енкорами на фронтах СВО, 
пишут о новых героях и но-
вых злодеях.

«Я ПАЦИЕНТАМ 
НЕ РАССКАЗЫВАЮ»

Сейчас Камболат Баев 
сам спасает людей. Он врач-
реаниматолог. И в марте к не-
му привезли четверых чело-
век после ужасного теракта в 
«Крокус Сити Холле».

- Как раз было мое суточное 
дежурство. Нам поступила 
информация, что в «Кроку-
се» пожар. Что там убивают 
людей еще никто не знал. 
Мы остановили все опера-
ции, максимально разгрузи-
ли отделение, дополнительно 
вызвали коллег, подготовили 
кровь, плазму… Мы были го-
товы к поступлению постра-
давших.

- Когда появилась информа-
ция, что это не просто пожар, 

а зверский теракт, у вас внутри 
ничего не щелкнуло?

- Каких-то флешбэков не 
было. Не было такого, что я 
раз, и оказался в спортзале. 
Вот злость у меня появилась, 
что я… не в «Крокусе». Чтобы 
там спасать людей, а не здесь, 
в больнице. Возможно, это и 
ошибочно, но у меня всегда 
так - если люди бегут откуда-
то, мне, наоборот, надо туда. 
Такое ощущение, что как буд-
то бы из-за того, что пережил 
определенные события в своей 
жизни, я знаю, как надо дей-
ствовать, в таких моментах не 
теряюсь. Наоборот, начинает 
голова по-другому работать.

Плюс я прочувствовал… что 
испытывали эти люди - это 
ощущение животного страха, 
от которого ты никуда не мо-
жешь деться: на тебя идет эта 
тварь, перед тобой убивает лю-
дей, и ты понимаешь, что ты 
следующий… Вот эту боль я 
переживал в тот момент очень 
сильно.

- Сколько человек к вам при-
везли?

- Четверых. Две девушки с 
отравлением продуктами горе-
ния. Один мужчина был с ожо-
гами. И четвертый мужчина - в 
крайне тяжелом состоянии, с 
пулевым ранением. Но наши 
хирурги все сделали - около 
пяти часов его оперировали, 
успешно. Уже на следующий 
день мы узнали, что его сня-
ли с аппарата искусственной 
вентиляции легких, он в со-
знании, его жизни ничто не 
угрожает. Руку мы ему спас-
ли…

- Вы своим пациентам не го-
ворили, что вы из Беслана?

- Был момент, я остался с 
теми двумя девушками в пала-
те. Они разговаривали между 
собой, я спросил, как проис-
ходили события, и они расска-
зали, что прятались в туалете, 
было задымление… И я им 
сказал: «Я вас очень хорошо 
понимаю». На что они так друг 

на друга посмотрели - типа, 
чего это вы нас понимаете?

Ну и я им сказал, что я сам 
был плюс-минус в таких же 
обстоятельствах - в Беслане. 
В общем, они про свою боль 
забыли, моментально пере-
ключились на меня, начались 
расспросы.

- Вы вообще не рассказываете 
пациентам?

- Вообще нет. Но бывали 
моменты…

После областной подмо-
сковной больницы Камболат 
перевелся в госпиталь, где то-
же работает в реанимации - 
лечит наших бойцов из зоны 
специальной военной опера-
ции.

- …бывают молодые ребята, 
которые получили ранения се-
рьезные. Был парень - 19 лет, 
у него ноги не работают, и он 
не хотел бороться. А с ним ма-
ма и так, и так… ну, пришлось 
«психологическую нагрузку» 
ему дать: я попросил маму вы-
йти и поговорил с ним - по-
делился, что со мной было. 
Говорю: «Надо жить, жизнь 
продолжается». Вроде бы на 
какое-то время я его зарядил, 
но потом его перевели куда-
то и дальше, я не знаю, что с 
ним было.

Это было сильно
- Недавно Владимир Путин прилетал в Беслан, поклонился 

погибшим в том страшном теракте, встал на колени перед па-
мятником... Что это значит для вас, для жителей Беслана?

- Сказать, что мы были в шоке, - это ничего не сказать. Его 
жест нас поразил! От него много чего в свое время требовали. 
Но, думаю, он своим жестом дал четкие ответы. Ну такого же 
не было никогда, чтобы он где-то на коленях стоял.

Это было сильно! Сильно. Если бы это было в первые годы 
после теракта, может быть, большинство у нас его бы не по-
няли. А сейчас, спустя столько лет, он приехал, и вот этот его 
жест... Он встретился с матерями, поддержал, главе республи-
ки сказал, что должны оказывать всяческое содействие… Мы 
были поражены. 

Военкоры «Комсомолки» Александр 
Коц и Дмитрий Стешин вспоминают тра-
гедию Беслана, которая на всю жизнь 
осталась болью в душе.

«Я помню тот день поминутно - в деталях, 
лицах, глазах, - вспоминает Александр Коц. - 
Взрыв, второй... Лавина осетинских мужиков 
сметает оцепление, вынося тебя к стенам 
спортзала. Бешеная автоматная стрелкот-
ня, взрывы гранат, едкий дым, стойкий за-
пах пороха, охотничьи карабины в руках у 
мужиков...

В разбитых проемах окон - силуэты спец-
наза. Один из них вскидывает автомат, дает 
очередь, оседает на колено, тяжело встает, 
бросается куда-то в сторону, взрыв гранаты, 

дым... Через минуту из двери черного хода 
выбегают еще несколько детей. Почему-то 
сразу понимаю  - он их спас. Его вынесут 
позже. Погиб…

Дети. В крови и в одних трусиках выбегают 
на тебя. Добегая до взрослых, обессиленные 
падают у ног. Хватаешь, прижимаешь к себе, 
бежишь, пригибаясь, к улице генерала Плие-
ва, закидываешь в чью-то машину: «В боль-
ницу!» Разворачиваешься, снова к школе...»

Кто-то до сих пор спорит, был ли штурм 
школы. Дмитрий Стешин видел все своими 
глазами.

«Взрыв, с которого все началось, был 
один,  - пишет он.  - По мнению экспертов, 
он случился при перемонтаже взрывного 

устройства в спортзале. И звук этот не был 
похож на прилет гранаты - слишком мощный, 
тугой, растянутый. А потом все потонуло 
в какофонии боя. Наши были не готовы к 
штурму. Я видел, как после первого взрыва 
«альфовцы» бежали к школе без касок, на 
ходу застегивая броники. А навстречу им 
бежали окровавленные дети…»

«Альфовцы» бежали к школе без касок, 
на ходу застегивая броники. А навстречу 
им бежали окровавленные дети…»

 � ТОТ ДЕНЬ 

Все заметки наших 
корреспондентов 

о теракте в Беслане - 
на сайте KP.RU

Видео - 
Камболат Баев 
вспоминает, как все было, -
смотрите на сайте
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3.09.2004. Военкор «КП» Дмитрий 
Стешин на руках выносит раненого 

ребенка из опасной зоны.

ПОДДЕРЖКА

Спецназовцы у стен школы № 1, где террористы удерживали 1128 детей и взрослых.

СПАСАТЬ 
И ЗАЩИЩАТЬ

Мини-
главврач

- Как получилось, что вы 
стали врачом? Трагедия 
Беслана на это повлияла?

- Конечно, да. У меня 
бабушка была терапевтом 
приемного отделения, 
я весь первый и второй 
класс после школы ходил к 
ней - меня все знали, я всех 
знал. Я как мини-главврач 
там ходил. Я все видел - и 
как люди умирали, и в ка-
ких состояниях приезжа-
ли. А уже после теракта, 
когда ты видишь, как нас 
спасали, как врачи с нами 
работали - и в Беслане, и в 
Москве, как люди со всего 
мира (я уже про нашу стра-
ну молчу) писали письма, 
вязали игрушки… Думаю, 
это сыграло роль не только 
для меня. Среди нас - вы-
пускников нашей шко-
лы - очень много врачей 
и людей в погонах. Ведь 
только два варианта было - 
спасать или защищать лю-
дей, чтобы этого больше не 

повторилось.
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Юлия АНДРИЕНКО

Корреспондент 
«Комсомолки» побывала 
на съемках фильма 
о спецоперации.

Суровые парни в камуфляже 
разбирают старенькую крышу 
покосившейся избушки. На это с 
ужасом смотрят хозяева жилья, 
ненамного моложе, чем их дом.

- Я знала! Як начали чинить, так 
и поняла - конец хате! - возмуща-
ется на типичном южнорусском 
суржике хозяйка хаты, - заставь 
дурня богу молиться!

Ничего страшного не происхо-
дит. Просто снимается очередная 
сцена фильма «Свои», режиссером 
которой стал ветеран Чечни и Дон-
басса Артем Артемов.

Жарой и пейзажами Ставро-
польский край очень напоминает 
Донбасс. Кажется, спряталось-
замерло все живое, спасаясь от 
40-градусного пекла, но нет. Стран-
ные люди бегают с камерами, что-
то кричат в рации, переставляют 
тяжеленные штативы и бесконеч-
но повторяют реплики, многие - в 
камуфляже.

- Свои, - как-то сразу понимаю я, 
пытаясь спрятаться в куцую тень 
деревьев, где мне тут же вручают 
бутылочку компота из кизила. И 
тоже становлюсь своей, когда го-
ворю, что из Донецка.

В этой суматохе не сразу нахо-
жу режиссера Артема Артемова, 
которому куда привычнее военная 
среда, тем не менее опыт создания 
фильмов у него имеется - до этого 
снимал короткий метр.

В фильме действия разворачи-
ваются на Времевском выступе 
- возвышенности на стыке Запо-
рожской области и ДНР, где воевал 
Артем.

- Эта территория до сих пор 
охвачена боями, а фронт гуляет. 
Сейчас наши ребята выравнивают 

позиции. А в фильме действия идут 
в 2022 году. Тогда была попытка 
прорыва ВСУ, мы были в полу-
окружении, но противника удалось 
отбросить, - рассказывает Артем 
в перерыве между съемками, - в 
фильме не будет ничего выдуман-
ного или приукрашенного.

СИМОНОВ  
НАШИХ ДНЕЙ

Все, происходившее тогда, «Не-
ман» (позывной Артемова) запи-
сывал, как сам шутит, на рукаве 
шинели.

- Это были короткие заметки в те-
лефоне, а когда появлялась связь, 
отправлял на Большую землю, их 
потом публиковали на различных 
ресурсах. В фильме я даже не стал 
менять позывные своих товарищей 
- «Пан», «Леший», «Боцман», «Мо-
сква». Многих из них уже нет в 
живых… - вздыхает Артем.

Фильм Артем так и назвал 
«Свои». Отряд наших разведчиков 
получает задание выдвинуться в 
небольшую деревушку. Коман-
дование не считает этот участок 
первостепенным. Но именно сюда 
вскоре нанесут удар ВСУ, пред-
приняв масштабную атаку, а в со-
седний батальон, на чью помощь 
рассчитывают наши разведчики, 
похоже, прорвалась уже украин-
ская бронетехника…

Но это не кровавое мочилово, не 
типичный военный блокбастер, где 
детально показывают, как разлета-
ется от взрыва человеческое тело, 
и уже на десятой минуте сложно 
понять, кто в кого стреляет. Но, 
пожалуй, по воздействию будет 
куда сильнее. Свои, чужие, кого 
опасаться и кому доверять - все это 
так знакомо тем, на кого в 2014 
году Украина навела тяжелую ар-
тиллерию и обрушила авиацию. И 
не окажется ли так, что те, кого 
местные жители привыкли считать 
своими и от кого не ожидали же-
стокости, как раз и погубят их?

- Фильм о своих, об одном на-
роде, который разделили в 1991 
году. А простым людям делить нече-
го. Постепенно из моих заметок ро-
дилась книга, а позже на ее основе 
решил сделать фильм. Обращался 
к различным сценаристам и режис-
серам. Но все они идеализировали 
главного героя или лакировали дей-
ствительность, поэтому пришлось 
все делать самому, просто во имя 
памяти тех ребят, о которых этот 
фильм, - говорит Артем.

ПАРТИЗАНЩИНА 
КУЛЬТУРНОГО ФРОНТА

А вот с выбором актеров про-
блем не было. Такие знаменитости, 
как Сергей Маховиков, Лари-
са Шахворостова, Константин 
Демидов, Анна Котляр, Самад 
Мансуров признались, что давно 
ждали приглашения в подобный 
фильм.

- Не только актеры ждали подоб-
ного фильма, его ждал зритель. У 
нас спецоперация идет третий год, 
а много фильмов об этом вышло? 
Ни одного, - отвечает Артем сам 
себе, - я вдохновлялся советскими  

шедеврами о Великой Отечествен-
ной войне: «Они сражались за Ро-
дину», «А зори здесь тихие...», «В 
бой идут одни «старики». Ни в коем 
случае не современными, где раз-
ведчики Советского Союза, образ-
но говоря, борются с фашистами 
с помощью приемов кунг-фу. В 
общем, культура - это такой же 
фронт, на который никто не вышел 
воевать. Так, партизанщина одна. 
И знаете вот это: «Я за СВО, но 
пусть все скорее закончится». А я 
за то, чтобы это окончилось так, 
чтобы ни нашим детям, ни нашим 
внукам снова воевать не пришлось.

УЧИЛИ СТРЕЛЯТЬ 
РЕАЛЬНЫЕ ФРОНТОВИКИ

Кстати, консультанты в фильме 
- все фронтовики, как и сам Арте-
мов. Один из них - дядя Саша - ве-
теран Афгана, Чечни, Донбасса, 
которого все называют талисма-
ном съемок.

- Бывает, долго не можем снять 
сцену, вдруг появляется дядя Саша 
- и следующий дубль всегда удач-
ный, - смеется съемочная группа.

Съемки были и в Донбассе, не-
которые - в пяти километрах от 
линии фронта. Но проводили их 
без пиара и внимания прессы, что 
объяснимо. И все равно туда потом 
прилетело.

- Для меня это была первая по-
ездка в Донбасс, - признается ис-
полнитель главной роли - Констан-
тин Демидов, - потрясло, что земля 
дрожит, а кругом люди - дети на 
качелях, мамы с колясками.

У его героя - командира с позыв-
ным «Москва» медитацией служит 
сборка автомата Калашникова. Его 
успокаивают привычные движения, 
вид и даже запах оружия. Всему 
этому Константину пришлось учить-
ся, а инструктировал его сам ре-
жиссер.

- А еще пришлось учиться стре-
лять из «Мухи». Свист в ушах до сих  

пор, хотя прошло больше двух не-
дель. Там ведь нужно было рот от-
крывать, но это было бы странно 
для героя, - смеется Константин.

Его любимая по сценарию филь-
ма, которую играет Анна Котляр, 
всегда хотела побывать в Донбас-
се.

- Однажды перед Новым годом 
увидела объявление: нужны Сне-
гурочки, чтобы развозить подарки 
детям Донбасса, - вспоминает ак-
триса, - оставила заявку, но этим 
планам не суждено было сбыть-
ся, родные не поддержали. У меня 
трое детей, и муж сказал: «Ты, ко-
нечно, Жанна д'Арк, но если надо 
будет, то это я пойду первым, я все 
же танкист. А нашим детям нужна 
мама». А теперь вот через фильм 
воплощается моя мечта.

Звучит сигнал к съемкам, и все 
занимают свои места.

За этой суетой со стороны за-
думчиво наблюдает хозяйка дома 
- Валентина Давыдова. Дом ее 
выбрал режиссер, потому что тот 
очень напоминал домишки в Запо-
рожской области. Спрашиваю, не 
утомляют ли съемки и киношники?

- Что вы? Для меня это честь. Мой 
отец был ветераном войны, про-
шел всю войну и вернулся только 
в 1946 году. А дедушку в Курской 
области фашисты за ноги к танку 
привязали и таскали по селу. А 
сейчас там бои уже против совре-
менных фашистов. Поэтому, когда 
услышала, о чем фильм, поняла, 
что и дедушка, и отец точно бы 
поддержали, - говорит она.

Еще больше 
подробностей - на KP.RU

Стреляли из «Мухи», разбирали автомат,  
общались с фронтовиками:

Как ветеран СВО стал 
режиссером и сценаристом 
фильма «Свои»

Командир 
«Москва» 
и Ольга - 

влюбленные 
по фильму.

Для Артемова это не первый опыт в кино.

Само слово 
«СВО» 

символично 
вписано  

в название 
фильма «Свои»,  

а буквы ZVO  
означают 

принадлежность 
к различным 

военным округам.

Сергей Маховиков перевоплощается  
в своего героя - бойца с позывным «Запал». Д
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Александр БОЙКО

Накануне Дня знаний данные 
по готовности школ к новому 
учебному году уточнили на 
заседании Всероссий-
ского штаба «Единой 
России» и Минпрос-
вещения России по 
президентским про-
граммам капремонта 
и строительства об-
разовательных учреж-
дений. 

Врио секретаря Генсо-
вета «Единой России», полно-
мочный представитель Президен-
та РФ в Уральском федеральном 
округе Владимир Якушев (на 
фото) предложил коллегам «све-
рить часы».

«Как мы и договаривались, на-
ши депутаты, сенаторы, члены 
штабов общественного контроля 
особое внимание уделили объ-
ектам, которые находятся в так 
называемой красной зоне. Они 
не совсем успевали по срокам. 
Но эта информация позволила 
принять ряд своевременных 
решений и подтянуть общие 
показатели. Ожидаем, что на-
растающим итогом с 2022 года 
к 1 сентября будет отремонтиро-
вана 4491 школа, из них 406 - в 
этом году. А до декабря 2024-го 
капитальный ремонт завершится 
еще в 327 школах», - сообщил 
Якушев.

ПЕРВЫХ НЕТ…
Он назвал в ряду безусловных 

лидеров реализации программы 
капремонта Калмыкию, Марий 
Эл, Мордовию, Татарстан, Чечен-
скую Республику, Пензенскую и 
Рязанскую области. За «стара-
ния» при строительстве новых 
школ отметил Санкт-Петербург, 
Ямало-Ненецкий автономный 
округ, Красноярский край, 
Волгоградскую, Ростовскую, 
Саратовскую и Свердловскую 
области.

«Ваше внимание к этому вопро-
су позволит школьникам 2 сентя-
бря прийти в отремонтированные 
классы и начать учебный год с 
отличным настроением», - отметил 
полпред президента. 

Врио секретаря Генсовета 
также сообщил, что поручение 

Президента России Владимира 
Путина о строительстве 1300 
новых школ выполнено досрочно: 
«1 - 2 сентября вводятся 132 но-
вые школы. Среди них - 1300-я 
школа с начала реализации нац-
проекта «Образование» (открыта 
в Волгоградской области. - Ред.). 
До конца года ожидаем сдачу еще 
154 школ».

…И ОТСТАЮЩИХ
В свою очередь, министр про-

свещения Сергей Кравцов по-
благодарил «Единую Россию» за 
контроль капремонта школ. Это 
позволило к 1 сентября приве-
сти в порядок на 1000 объектов 
больше. Программа, которая ре-
ализуется с «Единой Россией», 
идет с «серьезным опережением 
сроков».

При этом министр попросил 
«подтянуться» ряд регионов. 
Это Дагестан, Якутия, Тыва, Ха-
касия, Кабардино-Балкарская 
Республика, Забайкальский и 
Краснодарский края, Амурская, 
Архангельская, Иркутская, Кур-
ганская, Нижегородская, Ново-
сибирская, Псковская и Ярос-
лавская области.

«Предлагаю в октябре провести 
совещание перед завершением 
года, чтобы, если проблемы оста-
нутся, обсудить их», - сказал он.  

БОЛЬШЕ, 
ЧЕМ ПРОСТО СТРОЙКА

Якушев обещал выехать с одно-
партийцами на объекты, где есть 
проблемы. Он отметил также, что 
«Единая Россия» ко Дню знаний 
запустила традиционные акции: 
«Собери ребенка в школу», «По-
мощь школам» и «Родительская 
приемка». 

«Мы ежегодно оказываем 
адресную помощь детям из мно-
годетных и малообеспеченных 
семей. В этом году помощь по-
лучили 240 тысяч детей. Из них 
63 тысячи - дети из новых регио-
нов», - уточнил Якушев и добавил, 
что партийные активисты помогли 
подготовить к началу учебного 
года более 5500 школ. 

Так, ростовские депутаты по-
могли с уборкой и озеленением 
территорий 127 школ, в Мо-
сковской области единороссы 

пополнили художественной и 
учебной литературой библиоте-
ки, в Новосибирской обеспечили 
спортивные залы современным 
инвентарем, актовые - музыкаль-
ным оборудованием. 

ШКОЛЬНИКИ - 
НАШЕ БУДУЩЕЕ

Особое внимание уделяется 
детям в новых регионах и в ре-
гионах, которые пострадали от 
обстрелов киевского режима. Из 
200 школ Курской области 114 
будут работать дистанционно. 
Дети, которые были вынуждены 
переехать в другие регионы и сей-
час находятся в пунктах времен-
ного размещения, начали учебу 
2 сентября.

«Депутатский корпус Респу-
блики Татарстан помог школам 
Донецкой и Луганской Народных 
Республик, Херсонской и Запо-
рожской областей. Закуплена 
художественная и учебная ли-
тература, канцелярские принад-
лежности, оборудование», - под-
черкнул Якушев и отметил, что в 
партийной акции «Родительская 
приемка» приняли участие 13 
тысяч родителей. Вместе с муни-

ципальными комиссиями они про-
верили готовность 6 тысяч школ.

«Мы в ответе за каждого ребен-
ка, который 1 сентября начинает 
свой учебный год. Особое внима-
ние - первоклассникам. Сегодняш-
ние школьники - это наше буду-
щее. И мы должны максимально 
ответственно подходить к орга-
низации их учебного процесса».  

Капремонт и строительство 
российских школ 
идут ударными темпами

Благодаря активистам «Еди-
ной России» и Минпросвещения, 
которые организовали депутат-
ский и общественный контроль 
за строительными работами, ко 
2 сентября в стране открылись 
132 новых учебных заведения и 
более 400 отремонтированных.

КСТАТИ
В Послании Федеральному Собранию 

президент поручил продлить программу 
кап ремонта школ до 2030 года и рас-
ширить ее на детские сады, колледжи, 
общежития вузов. Образовательные учреж-
дения получают безопасность, комфорт, 
цифровую образовательную среду с со-
ответствующей техникой, при этом интер-
активными в школах сделают даже стены. 
Всего в России на 18,5 млн ребят более 
39,5 тысячи школ.

 � СКАЗАНО

Из выступления директора 
департамента образования 
Ямало-Ненецкого автономного 
округа Марины Кравец, где 
в 2019 - 2023 годах введены 
в эксплуатацию 13 школ на 
8,1 тысячи мест: «Ремонт про-
веден в каждой второй шко-
ле. Губернатор распорядился 
до 2030 года построить еще 
11 детских садов и 12 школ». 

Секретарь Рязанского рег-
отделения «Единой России», 
губернатор Павел Малков на 
фоне сияющей ремонтом 15-й 
школы Рязани: «За три года 
в регионе через капремонт 
прошли 46 школ, построили 
четыре школы и 11 детских 
садов. Кроме того, в области 
не осталось аварийных школ». 

Зампредседателя прави-
тельства Пензенской области 
Олег Ягов: «В 2024 году все 
обязательства без исключения 
выполнили: в трех новых шко-
лах прозвенит первый звонок 2 
сентября, капитальный ремонт 
школ в 2024 году везде закон-
чен. 2 сентября в рамках «Про-
фессионалитета» программа 
капремонта на 202 миллиона 
рублей полностью будет завер-
шена, и губернатор откроет 
эти колледжи».

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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Программа 
«Модернизация 
школьных систем 
образования» в рамках 
госпрограммы 
«Развитие образования», 
которые реализуют 
Минпросвещения
и Минстрой 
России, -  это:

4085  школ отремонтированы в 2022 - 2023 годах. 
4491 школа  отремонтирована к 1 сентября 2024 года.
132 новые школы будут открыты в 2024 году.
718  школ будут отремонтированы до конца года.
7300 школ пройдут через капремонт до 2026 года.
2150 пищеблоков будут заменены на современные.

1300 новых школ, построенных 
по госпрограмме с 2019 года.  
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

• В Республике 
Калмыкия
в 2022 - 2024 годах 
завершен 
капитальный 
ремонт 
42 школ на 22,7 тысячи мест. 
• В Республике Марий Эл 
в 2022 - 2023 годах завершен 
капитальный ремонт 
20 школ на 10,6 тысячи мест.
• В Волгоградской 
области 
в 2019 - 2023 годах 
введены 
в эксплуатацию
8 школ на 7 тысяч мест.

До конца 2024 года 
ожидается сдача 
еще 154 школ.
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Анастасия СЕРГЕЕВА

2 сентября в школах 
прошли торжественные 
линейки, посвященные 
Дню знаний.

В Кузбассе за парты в новом 
учебном году сели более 315 тысяч 
школьников, в том числе более 
27 тысяч первоклассников, около 
80 тысяч студентов техникумов 
и колледжей и порядка 55 тысяч 
студентов вузов. С Днем знаний 
учащихся поздравил врио губер-
натора Илья Середюк, а два учеб-
ных заведения он посетил лично.

Глава региона поздравил с на-
чалом учебного года студентов и 
педагогов КузГТУ. Для Ильи Се-
редюка этот вуз родной: он окон-
чил его с отличием в 1997 году.

- Кузбасский государственный 
технический университет - один 
из ведущих технических вузов на-
шей страны. Здесь не только дают 
знания, возможность проявить 
себя, но и предусмотрена прак-
тика на предприятиях. Я посту-
пил сюда 32 года назад и с тех пор 
ни разу не пожалел, что окончил 
именно политех, - напутствовал 
студентов Илья Середюк.

Всего в нашем регионе работа-
ют восемь высших учебных заве-
дений и шесть филиалов, а также 
несколько филиалов вузов других 
областей. В этом году абитуриен-
ты могли выбрать одно из 200 на-
правлений подготовки. В част-
ности, впервые в Кузбассе был 
открыт набор на звукорежиссера 

культурно-массовых представле-
ний и кинооператора.

Также врио губернатора посе-
тил торжественную линейку ко 
Дню знаний в кемеровской школе 
№14.

- Спросил детей, готовы ли они 
приступать к учебе. Ребята хо-
ром ответили, что готовы. Перво-
классники - громче всех. Очень 
хочется, чтобы они сохранили та-
кой настрой до 11 класса, - рас-
сказал глава региона.

Илья Середюк пожелал детям 
успехов в учебе, а педагогам - пло-
дотворной работы и реализации 

намеченных планов. Во время 
торжественного мероприятия 
врио губернатора наградил учи-
теля физкультуры Антона Чува-
шова. Педагогу был вручен орден 
Мужества за проявленный геро-
изм и отвагу в ходе спецоперации. 
Также Илья Середюк принял уча-
стие в открытии памятной доски 
в честь выпускника школы Лео-
нида Котова, который погиб при 
исполнении служебного долга.

Напомним, что в этом году свои 
двери открыли 643 школы, три 
из них - все в Кемерове - после 
капитального ремонта.

Картина дня:

В Кузбассе за парты сели 
более 315 тысяч школьников

Торжественные линейки, посвященные новому учебному году, 
этой осенью состоялись на день позже обычной даты.
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 ■ ПОСТРОИЛИ

В Прокопьевске 
открыли два детсада
Валентин БЫСТРОВ

Один построен 
с нуля, второй 
капитально 
обновлен.

В понедельник, 2 сен-
тября, в Прокопьевске 
для 320 ребятишек от-
крыли два детских сади-
ка. Первый построен с 
нуля, второй капиталь-
но отремонтирован. Об 
этом сообщает пресс-
служба администрации 
правительства Кузбасса.

Новый детсад №7 рас-
считан на 190 детей. До-
школьное учреждение 
назвали «Космонавтик» 
в честь нашего звездно-
го земляка Бориса Во-
лынова.

- В садике воспитатели 
будут рассказывать де-
тям об истории и разви-
тии космоса, о наших по-
корителях звезд, юные 
космонавты также по-
знают окружающий мир 
и робототехнику. В по-
мощь ребятам и педаго-
гам интерактивная доска 
и специализированный 
кабинет «Юный иссле-
дователь», - уточнили в 
пресс-службе АПК.

Капитально отремон-
тированный детсад №6 
«Подсолнушек» будет 

детям прививать есте-
ственные науки: биоло-
гию, географию, астро-
номию, физику, химию, 
экологию. Он рассчитан 
на 130 детей.

Кстати, в экологиче-
ских лабораториях «Вол-
шебный мир природы» 
и «Метеостанция» ребя-
та будут знакомиться с 
природой и ее законами. 
Для самых маленьких 
регион приобрел инте-
рактивную песочницу 
iSandBOX с обучающим 
модулем «Веселая рас-
краска».

По словам врио гу-
бернатора Кузбасса 
Ильи Середюка, откры-
тие еще двух детсадов 
решит для прокопчан 
вопрос обеспечения 
шаговой доступности до-
школьного образования.

- Молодые мамы смо-
гут спокойно выходить 
на работу, некоторые - 
в эти же детсады. Мы 
обещали кузбасским 
семьям, что сделаем 
лучшие образователь-
ные учреждения, и слово 
держим, - отметил Илья 
Середюк.

Напомним, за шесть 
последних лет в Кузбас-
се построен 31 детский 
сад, из них 29 - по нац-
проекту «Демография».

 ■ ОБРАЗОВАНИЕ

Обновленная школа в Кемерове стала еще и колледжем
Анатолий БОЛДЫРЕВ

Потенциал школы №84 в 
областном центре после 
капремонта увеличился в разы.

В столице Кузбасса в понедельник, 2 сен-
тября, после реконструкции открыли сред-
нюю школу №84. В торжественной линейке 
приняли участие все 800 учеников школы, 
учителя, родители, мэр Кемерова Дмитрий 
Анисимов и митрополит Кемеровский и 
Прокопьевский Аристарх.

Школу после обновления не узнать, ни 
снаружи, ни внутри. Просторные светлые 
классы с интерактивными досками, ком-
пьютерные аудитории, комната для осво-
ения навыков управления беспилотниками, 
футбольное и баскетбольное поля, игровая 
площадка во дворе. А современные мастер-
ские по трудовому обучению для мальчиков 
и девочек позволят выпускникам получать 
не только аттестат о среднем образовании, 
но и новую профессию.

- Юноши в новых мастерских теперь смо-
гут не просто изучать азы ремесленного 
дела, а девочки кулинарные или швейные 
навыки, но и по-настоящему подробно ос-
воить эти специальности по профессио-
нальному разряду, дающему право трудо-
устроиться на предприятия. И пусть это 
будут самые низкие разряды, но они станут 
отправной точкой к дальнейшему развитию 
для тех ребят, которые решат посвятить 

себя рабочим профессиям, - рассказала 
«КП»-Кемерово» директор школы Татьяна 
Крыгина.

Как отмечают ученики и педагоги шко-
лы, аудитории после капремонта стали 
заметно просторнее: в классах удобные 
парты для ребят, книжные шкафы, мини-
лаборатории, интерактивные доски. Они, 
по словам учителя начальных классов и 
заместителя директора Ольги Зориной, 
многофункциональны.

- На интерактивной доске можно решать 
математические задачи и примеры, разби-
рать литературную классику, изучать исто-
рию, географию и даже чертить в формате 
3D сложнейшие фигуры. Я, можно сказать, 
выросла в 84-й школе, училась здесь с 
первого по десятый класс, уже 32 года 
преподаю. Раньше мы даже не мечтали о 
таких условиях, которые созданы в школе 
сейчас, - рассказала Ольга Зорина.

К открытию после ремонта родной школы 
ученики подготовили ей ценные подарки в 
виде моделей самолетов, танков, теплохо-
дов. Ребята своими руками сделали даже 
прообраз самого первого в мире верто-
лета, придуманного нашим великим Ломо-
носовым. А самым современным экспона-
том технического школьного музея стала 
модель самоката, изобретенная учеником 
5-го класса Иваном Бондаренко.

- Свой самокат я сделал из Лего-конструк-
тора, на него ушло 750 деталей. Самокат 
обладает мощным энергоблоком, позво-

ляющим преодолевать не менее ста кило-
метров. И сиденье для водителя является 
настоящим массажным креслом, в котором 
не устаешь, а отдыхаешь и лечишься от 
мышечной боли. Кроме того, мой самокат 
оснащен современным мультимедийным 
табло, показывающим все параметры ра-
боты транспортного средства. Думаю, я 
придумал самокат будущего, - рассказал 
школьник.

Иван твердо намерен после школы по-
ступить в один из технических вузов Сибири 

и в будущем стать инженером-конструк-
тором.

Школа №84 во все времена, по словам 
Татьяны, была талантлива своими учени-
ками.

- За долгие годы из наших стен вышли 
ученые, политики, спортсмены. А сейчас, 
когда школа обрела свое второе дыхание, 
ее потенциал увеличился в разы. И мы впол-
не вправе рассчитывать на новые яркие 
победы наших учеников. Убеждена, так и 
будет, - добавила Татьяна Крыгина.

В обновленной школе №84 появились 
светлые и просторные компьютерные классы.

Ев
ге

ни
й 

ГО
РБ

АЧ
ЕВ

.



9Кузбасс
www.kp.ru
03.09.2024

Светлана БАШТОВАЯ, 
Анатолий БОЛДЫРЕВ

Выставка натовской 
техники в столице Кузбасса 
продолжалась десять дней.

Порядка 90 тысяч человек - а это 
и сами кемеровчане, и гости города, 
в том числе приезжавшие на празд-
нование Дня шахтера в областной 
центр - посетили выставку техники 
НАТО, которая проходила в сто-
лице Кузбасса с 22 по 31 августа. 
Об этом рассказали в пресс-службе 
Центрального военного округа.

- Ежедневная средняя посещае-
мость выставки за время ее работы 
составила около 10 тысяч человек, - 
сказано в сообщении ЦВО.

Все машины, в том числе и БМП, 
и танк Abrams, представленные на 
Московской площади, бойцы груп-
пировки войск «Центр» захватили 
в качестве трофеев на донецком 
и авдеевском направлениях в хо-
де спецоперации на Украине. Все-
го в Кузбассе на выставке «Сила 
V правде - гордость и победа» было 
представлено 14 единиц техники: 
американского, немецкого, англий-
ского, украинского, австрийского и 
турецкого производства, в их чис-
ле крупногабаритный танк Abrams, 
бронетранспортеры М113, Kirpi, 
БМП Marder, Bradley. Особая гор-
дость - иностранные боевые маши-
ны, подбитые нашими кузбасскими 
бойцами: вездеход HMMWV, БТР 
М113 А2, бронетранспортер «Ко-
зак». Их уничтожили прокопчанин 
Данил Бурлаченко и юргинцы Игорь 
Любченко, Семен Владимиров, Илья 
Ильиных и Алексей Потылицын.

Как утверждают посетители, это 
уникальная возможность рассмо-
треть в деталях те самые хвале-
ные западом американские танки 
Abrams и БМП Bradley. А еще на-
товские бронетранспортеры, вез-
деходы и внедорожники.

Выставка, как отметили посетив-
шие ее люди, еще раз подтвержда-
ет мощь российской армии, спо-

собной противостоять всем видам 
иностранных вооружений, еще раз 
доказывая надежность отечествен-
ных танков, других боевых машин.

- И не только тяжелой техники, 
я с удовольствием познакомился 
на выставке трофейной техники с 
натовскими пистолетами и пуле-
метами, противотанковыми ком-
плексами. Как мужчине, служив-

шему в армии, мне было интересно. 
Сам служил на Дальнем Востоке 
в пограничных вой сках. Давно, 
лет 40 назад, но тяга к военному 
делу в сердце, - рассказал «КП»-
Кемерово» житель Топков Алек-
сандр Храпинский.

Кузбассовцам удалось увидеть 
натовскую технику благодаря до-
говоренности Сергея Цивилева с 
министерством обороны РФ.

- Очень помог в этом также пол-
номочный представитель прези-
дента России в СФО Анатолий Се-
рышев. А во время моей недавней 
командировки в Горловку на встре-
че с командующим Центрального 
военного округа минобороны РФ 
Андреем Мордвичевым мы догово-
рились, чтобы экспонаты прибыли 
в Кузбасс ко Дню шахтера, чтобы 
как можно больше кузбассовцев 
смогли увидеть эти образцы, - рас-
сказал врио губернатора Кузбасса 
Илья Середюк.

Кузбасс стал пятым регионом 
России, жители которого смогли 
увидеть трофеи российских воен-
нослужащих. Теперь передвижная 
выставка отправилась в Горно-Ал-
тайск, где откроется уже 3 сентября.

К слову, в Кемерове на выстав-
ке работал мобильный пункт, где 
можно было заключить контракт с 
Минобороны. Этой возможностью 
воспользовались две сотни жителей 
Кузбасса.

Кузбасс

90 тысяч человек посмотрели 
на трофейную технику в Кемерове

Из 14 представленных на Московской площади образцов техники НАТО 
четыре были подбиты и захвачены кузбасскими бойцами.
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 ■ КАК ПОГОДКА?

Бабье лето задерживается
Александра УШАКОВА

Начало сентября 
в Кузбассе будет 
прохладным.

Традиционно начало сентября 
в Кузбассе - время сбора уро-
жая картофеля. Но сентябрь 
2024 года «подкачал». Начало 
месяца в регионе будет про-
хладным, в отдельные ночи воз-
можно понижение температуры 
до 0...-1  градуса. Об этом со-
общили в Кемеровском гидро-
метцентре.

- В ближайшие дни погода 
будет неустойчивой. Основное 
тепло закончилось, поэтому в 
ночные часы будет холодать до 
+5...+10 градусов, днем - в преде-
лах +12...+17 градусов. На по-
году будет оказывать влияние вы-
сотный циклон: будет облачная с 
прояснениями погода с дождями и 
утренними туманами, - рассказала 
сотрудник Кемеровского гидро-
метцентра Наталья Полуэктова.

И пока в Центральной части 
России жители радуются почти 
летнему теплу, антициклон, ко-
торый над ней установился, не 

дает западным и юго-западным 
воздушным массам пробиться в 
Сибирский регион. Ультраполяр-
ные воздушные потоки высотного 
тропосферного очага холода на-
гоняют холодный воздух с Аркти-
ческих берегов. Циклон с центром 
в районе Обской губы и его атмос-
ферные фронты не дают никаких 
шансов на улучшение погоды в 
ближайшие три дня.

Поэтому днем 3 сентября бу-
дет всего +9...+14 градусов. Ве-
тер ожидается юго-западный с 
переходом на северо-западный, 
7-12 метров в секунду с порывами 

до 15-20 метров в секунду. Об-
лачно, дожди, местами сильные.

В среду, 4 сентября, ночью ожи-
дается +4...+9 градусов, днем 
потеплеет до +11...+16 градусов. 
Ветер подует северный с пере-
ходом на северо-восточный, его 
скорость составит 4-9 метров 
в секунду, ночью порывы будут 
достигать 16 метров в секунду, 
днем - 14 метров в секунду. Есть 
вероятность небольших дождей, 
по югу - сильных.

В четверг, 5 сентября, ночью 
температура будет в преде-
лах +5...+10 градусов, днем 

+12...+17 градусов, местами воз-
дух прогреется до +22 градусов. 
Ветер будет северо-восточный, 
3-8 метров в секунду с порывами 
до 13 метров в секунду. Ночью и 
днем в отдельных районах воз-
можны небольшие и умеренные 
дожди.

- В целом вся первая декада 
сентября ожидается прохладной. 
В отдельные ночи возможно пони-
жение температуры до 0...-1 гра-
дуса, то есть заморозки. К концу 
декады потеплеет до +22 граду-
сов, - рассказали в Кемеровском 
гидрометцентре.
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На борту были 
финдиректор 
Российского 
футбольного 
союза с женой 
и основатели 
сообщества 

Горный массив 
Вачкажец на Кам-
чатке утопает в зе-
лени и цветах. Он 
не считается сильно 
труднодоступным. Но 
большинство туристов 
выбирают путешествие 
на вертолете - быстрее, 
комфортнее и виды с 
высоты открываются 
неописуемые. Для Ми-
8 здесь оборудована 
специальная площадка. 
31 августа группа из 19 
туристов и трех членов 
экипажа должна была 
вылететь отсюда в Ни-
колаевку. Небо ясное, 
погода безветренная! 
Но уже через пять ми-
нут после взлета верто-
лет пропал с радаров.

ОСТАЛИСЬ 
ОБУГЛЕННЫЕ 
ОБЛОМКИ

Его части нашли 
только на следующий 
день во время обле-
та.  Ми-8 превратился 
в груду железных об-
ломков. Теперь уже и 
не разберешь, где бы-
ли винты, где передняя 
часть. Судя по всему, 
вертолет врезался в 
гору и сразу загорелся. 
Точную причину кру-
шения еще предстоит 
выяснить. Основные 
версии - ошибка пило-
тирования или техни-
ческая неисправность 
борта. 

МЕЧТАЛИ УВИДЕТЬ 
КАМЧАТКУ

Среди путешествен-
ников был финансовый 
директор Российского 
футбольного союза Ар-
сений Замятин. Он от-
правился на Камчатку в 
отпуск вместе с супру-
гой Полиной.

«Это правда. РФС 
сейчас связывается с 
местными властями, 
чтобы понять, чем мо-
жет помочь», - сообщил 
«КП» источник.

Известно, что 34-лет-
ний Арсений Замятин 
родом из Челябинска, 

пост финдиректора 
РФС занял летом 2020 
года.

На борту оказалась 
еще группа молодых 
людей из Перми. Сре-
ди них основатели со-
общества туроперато-
ров «Большая страна» 
Михаил и Юлия Репни-
ковы. Их друзья и под-
писчики до сих пор не 
могут поверить в то, что 
супруги, которые так 
любили путешествия 
и сами открывали для 
многих интересные ту-
ры, погибли.

В августе у Юлии день 
рождения, она всегда 
отмечала его в поездке.

«Мое лето - 2024 про-
ходит в формате «От 
Калининграда до Кам-
чатки», - рассказывала 
сама путешественница. 
А до этого выкладывала 
посты о крае гейзеров 
и вулканов, сообщала 
о льготных авиапере-
возках и доступных би-
летах.

Михаил на Камчат-
ке уже бывал и делился 
впечатлениями от пе-
ших походов.

Фото с массива Вач-
кажец выложить никто 
из них не успел.

Про супругов Нику-
линых - Евгению и Алек-
сандра - практически 
ничего не известно. 
Александр окончил 
вуз по специальности 
«Компьютерные систе-
мы и телекоммуника-
ции», а супруга, по сло-
вам одной из знакомых, 
занималась творческой 
работой.

Среди пассажиров 
был Михаил Ширин-
кин, судя по его страни-
це ВКонтакте, он уча-

ствовал в организации 
концертов.

- Он и его друзья лю-
бят путешествовать. 
Мишка много где успел 
побывать. Можно ска-
зать, весь мир объездил. 
Говорил, что собирает-
ся на Камчатку, - рас-
сказал отец Михаила 
Андрей.

СИЛЬНЫЙ ТУМАН
Организацией вер-

толетной экскурсии 
занимался местный 
экстремал, путеше-
ственник Кирилл Се-
регин. Он основатель 
компании Kamchatka 
freeride community, на 
сайте числится в числе 
гидов. В туризме рабо-
тал более 20 лет.

Эта экскурсия должна 
была состояться 1 сен-
тября, но синоптики 
обещали нелетную по-
году, и Кирилл Серегин 
предупредил всех о за-
мене даты. Предложил 
отправиться в тур на 
день раньше. На место 
долетели без проблем, а 
вернуться уже не смогли.

На следующий день 
действительно опу-
стился сильный туман, 
который и осложнил 
поиски туристов.

40 ТЫСЯЧ ЗА СТРАХ 
И КРАСИВЫЕ ФОТО

На сайте подобная 
экскурсия есть: стои-
мость 40 тысяч с чело-
века, включены полет 
и возвращение на джи-
пах. Здесь же, судя по 
всему, речь шла о дру-
гой программе, которой 
на официальном сайте 
нет. По некоторым дан-
ным, стоимость прогул-
ки могла составлять от 
20 тысяч рублей.

Вертолетом, кото-
рый исчез на Камчат-
ке, управлял Денис Бле-
щик, он был пилотом не 
менее 10 лет. Воздуш-
ное судно принадлежа-
ло компании «Витязь-
Аэро», она уже 15 лет 
занимается перевозка-
ми, осуществляет ре-

гулярные рейсы между 
населенными пунктами 
и сотрудничает с тур-
фирмами.

В интернете полно 
отзывов туристов, ко-
торые только начали 
открывать для себя 
Камчатку:

«Страшно подни-
маться первые 10 ми-
нут, я больше жмури-
лась. Когда пролетаешь 
над сопками и спящи-
ми вулканами, аж дух 
захватывает. Един-
ственный нюанс - это 
цена, 70 тысяч на дво-
их».

«У нас была экскур-
сия на Курильское озе-
ро за 45 тысяч рублей. 
На самом озере нас по-
катали на лодке минут 
двадцать. Все остальное 

время из заявленных 
полутора часов на озе-
ре мы ждали своей оче-
реди, самолеты садятся 
один за одним, поэтому 
с каждой группой особо 
не церемонятся».

«Вы платите много 
за эту поездку, и вы 
все время испытываете 
стресс, потому что один 
вертолет за другим дол-
жен приземлиться. Мы 
не успели сфотографи-
роваться или полюбо-
ваться прекрасными 
пейзажами».

Камчатский след-
ственный отдел на 
транспорте завел уго-
ловное дело по ст. 263 
УК РФ «нарушение 
правил безопасно-
сти движения и экс-
плуатации воздушно-
го транспорта». Пока 
в нем нет конкретных 
фигурантов. Они поя-
вятся после проверки 
работы туристической 
фирмы и компании-
перевозчика. 3 сентя-
бря на Камчатке объя-
вили днем траура. 
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Михаил и Юлия Репниковы.
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Евгения и Александр 
Никулины.

Ли
чн

ая
 с

тр
ан

иц
а 

в 
со

ци
ал

ьн
ой

 
се

ти
 Д

ен
ис

а 
Бл

ещ
ик

а

Денис Блещик.Михаил Ширинкин.

- Я не рискну комментировать ошибки 
моих коллег, тем более таких опытных, 
кому доверили управление Ми-8. Я част-
ный пилот, на моем обучении я получил 
определенную базу знаний, но мне, на-
пример, точно нельзя летать там, куда 
направился борт с туристами. В Ми-8, 

конечно же, была навигация, и управлять 
таким воздушным судном должен человек 
с большим объемом подготовки. Климат 
и погода на Камчатке уникальны, пилотов 
готовят к полетам даже в самых трудных 
условиях. Но ошибки случаются… и, как 
мы видим, они стоят очень дорого.

ЧП уже были
В прошлом авиапро-

исшествия уже случа-
лись с вертолетами ком-
пании «Витязь-Аэро». 
В 2021 году на Камчат-
ке потерпел крушение 
Ми-8, он направлялся 
к Курильскому озеру и 
упал в него при заходе 
на посадку. Выжили 
восемь человек. Среди 
причин аварии - густой 
туман и ошибка пило-
тирования. Тогда Роса-
виация ограничила сер-
тификат эксплуатанта 
для компании, запретив 
перевозить пассажиров. 
Ограничения сняли че-
рез полгода.

25 км

Гора 
Вачкажец

Поселок 
Николаевка

Вилючинск

Петропавловск-
Камчатский

Авачинский
вулкан

31 августа в 16.10 по местному 
времени вертолет вылетел 
с площадки у вулкана Вачкажец. 
Ни о каких неполадках 
или непогоде экипаж не сообщал.

Через пять 
минут 
борт 
пропал
с радаров.

Поиски велись в том числе ночью. Были задействованы 
более 60 специалистов и 15 единиц техники, организованы 
семь пеших групп. С вертолетов спасательную операцию 
осложняли плохая видимость и ветер.

На борту 
были 
22 человека - 
19 пассажиров 
и три члена экипажа.
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В воскресенье, 1 сентября, обломки 
вертолета обнаружили на высоте 
980 метров, недалеко от взлета.

КСТАТИ

Екатерина МАКСИМОВА («КП» - Владивосток»), 
Борис МЕРКУШЕВ («КП» - Пермь»), Ольга АФАНАСЬЕВА, Юлия РЕУТОВА.

Видео 
с места 
крушения смотрите 
на нашем сайте

На Камчатке разбился вертолет с 19 туристами:

«Экскурсию перенесли 
на день раньше из-за погоды»

Арсений Замятин.
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МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Пилот, организатор фестиваля 
«Новороссия Авиа Фест» Карен АКОПЯН:
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Был в первой половине прошлого века такой праздник - МЮД, Между-
народный юношеский день. Отмечали его до 1945 года. Сначала - в первое 
воскресенье сентября. А с 1932 года - 1 сентября. Как и положено в такой 
радостный день, по всему миру устраивали демонстрации. В СССР шествия 
проходили с размахом. Молодежи отдавали Красную площадь. Так и всту-
пали стройными колоннами в новый учебный год. Судя по фоторепортажу 
в «Комсомолке», было весело.

3 сентября

В следующем году 
«Комсомольской 

Вспоминаем 
публикации «КП» 

в разные годы.

Первые «Мисс «КП» 
и гибель советского «Титаника»

1986
31 августа в Черном 

море затонул круизный 
пароход «Адмирал Нахи-
мов». Погибли 423 чело-
века. Однако на первые 
полосы эта катастрофа 
не попала. Тем не ме-
нее «Комсомолка» дает 
подробную хронику со-
бытий и отчет о спаса-
тельной операции:

«Пароход «Адмирал 
Нахимов», принадлежащий Черноморско-
му морскому пароходству, отошел от Но-
вороссийска в 22 часа 30 минут, чтобы 
взять курс на Сочи. На борту находилось 
1234 человека, из них 884 туриста и 350 
членов экипажа».

«Ничто не предвещало беды, которая 
случилась в море в 23.15».

«Ночь была по-южному темна. И мало 
кто из танцевавших на палубе заметил при-
ближающийся сухогруз «Петр Васев» водо-
измещением сорок тысяч тонн с грузом 
зерна в трюмах.

Очевидцы рассказывают, что все произо-
шло мгновенно. Приблизительно в пятнадца-
ти километрах от порта суда столкнулись. 
Страшный удар практически разворотил 
машинное отделение «Адмирала Нахимова». 
Пробоина оказалась большой, пароход стал 
крениться и затонул на глубине 43 метров.

Сухогруз остался на плаву. Его экипаж 
принял участие в спасении людей.

Началась борьба за жизнь пассажиров. 

В момент аварии ближе 
всех к сухогрузу и парохо-
ду находился лоцманский 
бот «90». Механик В. Бе-
ловол и матрос-моторист 
В. Вологин повернули 
свое маленькое судно к 
терпящим бедствие. Вдво-
ем они спасли около вось-
мидесяти человек. Еще 
через несколько минут на 
место аварии подоспели 
моряки-пограничники. 

По тревоге поднялись курсанты Новорос-
сийского высшего инженерного морского 
училища и на весельных ялах от причала 
ученического судна «Курсант» пришли к 
месту столкновения. Спасательные работы 
осложнялись тем, что под-
нявшийся ветер погнал 
волну. Но, несмотря на 
это, работу на пароходе, 
который лег на дно пра-
вым бортом, продолжали 
водолазы».

«В результате принятых 
мер спасено 836 чело-
век. Всем пострадавшим 
оказана необходимая по-
мощь. 29 человек госпи-
тализировано. Из воды 
поднято 79 погибших. 
Не найдено пока 319 че-
ловек.

Поисково-спасательные 
работы продолжаются».

1944
Ни о каких конкурсах красоты в совет-

ское время и речи не шло. Соответственно 
рубрику «Мисс «КП» на страницах газеты 
представить невозможно. Но ведь на ми-

сороковые-военные, и в девяностые-мирные!
Вот и появляются на первых полосах 

снимке Зоя Шегеда. Фото снабжено не-
большим текстом, презентующим краса-
вицу и ее подруг (сравните с мисс номера 
на стр. 24):

«Тихо и пустынно стало на участке звена 
Зои Шегеды. Хлеб убран, осталась плот-
ная щетина стерни. Ни одного колоска, 
ни одного оброненного зернышка! Забот-
ливые руки подобрали все, что уродилось 
на этой земле. Десять комсомолок, десять 
трудолюбивых, старательных девушек со-

ржи, 240 пудов кукурузы с гектара.

Имя знатной звеньевой Зои Шегеды 
стало популярным среди молодых воро-
нежских колхозников».

2007
Первые дни сентября в на-

шей стране навсегда свя-
заны с трагедией Беслана.

Корреспондент «Комсо-
молки» пообщалась с се-
мьями бывших заложников:

довщина. Ровно три года 
назад была поставлена 
точка в бесланской траге-
дии, когда в захваченной 
боевиками школе погибли 
334 человека.

Спустя три года в семьях 
бывших заложников появи-
лись более 40 малышей. У 
большинства родителей они 

емные. Сегодня, когда они 
берут их на руки, на изму-
ченных, постаревших лицах 
появляются улыбки.

- Место погибших детей в 
наших сердцах никто не за-

дают нам силы жить дальше.
Им нелегко было решить-

ся. Но теперь они советуют 
рожать всем, кто потерял 
детей. Ведь вместе с новым 
ребенком появляется и но-
вая надежда. На то, что сча-
стье еще возможно...

В феврале прошлого года 
в квартире Валико и Свет-
ланы Маргиевых появился 
двухлетний Арсенчик. Шу-
стрый пацаненок сразу 
стал называть приемных 
родителей папой и мамой. 
Тогда, в 2006-м, их дочень-
ке Эльвире исполнилось бы 
14 лет. Девочка умерла на 
руках у матери от осколоч-
ных ранений. Светлана по-
седела, а у Валико за три 
года было несколько сер-
дечных приступов.

Эльвира была поздним и 
долгожданным ребенком. 
После ее рождения Светла-
на больше не могла иметь 
детей. Девочка об этом 
знала и все время проси-
ла родителей взять ребенка 
из детского дома. Отец и 

мать пообещали: как толь-
ко появится финансовая 
возможность, они это обя-
зательно сделают. Валико 
и Светлана решили препод-
нести подарок дочери на 
14-летие...

Владикавказ, в республи-
канский детский дом, и взя-
ли Арсена.

Валико украдкой утирает 
слезы. О дочери он говорит 
мало, все больше о малыше 
Арсене:

- А знаете, он у нас шу-
стрый такой, веселый, с 
улицы домой не загонишь! И 
это в три с половиной года! 
Вон он сейчас с пацанами 

вает Валико в окно.
Иногда Арсенчик подолгу 

смотрит на фото Эльвиры. 
И говорит:

- Это моя сестра.
В такие моменты он быва-

ет очень серьезным.
Валико уверен, что прав-

ду от малыша скрывать ни 
к чему:

- Как только он будет 
готов это осознать, мы с 
женой расскажем ему, что 
он приемный. Он у нас с же-

на счастье. Я не знаю, что 

бы делали, если бы не этот 
пострел...

Ирина Худалова в захва-
ченной школе потеряла сы-
на Бексултана. Ее малыши-
двойняшки Бек и Мадина 
в тот день собирались в 
первый класс.

- Помню, как я их наря-
жала, форму красивую ку-
пила. Особенно радовался 
Бек. Он все время цело-
вал меня, благодарил за 

ласковым был. Из Влади-
кавказа к нам приехала моя 
невестка Алена. Привезла 

Беслане таких не купишь.
А потом мы вчетвером 

оказались в заложниках... 
Аленка погибла на третий 
день, сразу после первого 
взрыва.

Бексултана тяжело ра-
нило при штурме. Спасти 
мальчика не удалось. По-
сле трагедии его сестричка 
замкнулась в себе. Ирина 
с мужем, чтобы вернуть 
ее к жизни, решились ро-
дить еще одного ребенка. 
Так десять месяцев назад 
у Худаловых появился ма-
ленький Батырбек. Мади-
на с него не сводит глаз, 
наконец-то на ее личике 
появилась улыбка».

О чем писала «Комсомолка» в этот день -

В биографической книге о ярком журналисте, уникаль-
ном медиаменеджере и легендарном главном редакторе 
«Комсомолки» Владимире Николаевиче Сунгоркине, 

70-летний юбилей которого мы отмечаем в этом году, со-
браны ключевые фрагменты из его жизни в период роста и 

правды», знаковой и очень важной для нашей страны газеты. 
Сунгоркин отдал служению ей почти полвека своей жизни.

«Комсомолка» рекомендует

 АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Приобретайте на shop.kp.ru!
Реклама, 16+

Сунгоркин, или Как закалялась 
«Комсомольская правда»

Эксклюзив!

1933

Ведущие рубрики Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

Все заметки 
наших 

корреспондентов 



12 Кузбасс
www.kp.ru
03.09.2024 Особый случай

Лариса МАКСИМЕНКО

Саман - Вадим Г. - уходил на 
спецоперацию в 2022-м в мо-
билизацию на протезах. И был 
первым «Маресьевым XXI ве-
ка» на СВО.

«КП» снова встретилась с 
ним, теперь уж по возвраще-
нии. И сначала я была просто 
по-сестрински рада обнять, 
живого и невредимого. Ни на 
сантиметр не ставшего ниже, 
хотя ноги в старых протезах-
сапогах (и позже в современных 
палочках-протезах) он снова 
обморозил еще в первую его 
«эсвэошную» зиму, и они так и 
были вечно в оплывах и ранах.

Потом…
- Ты шире стал в плечах… - 

порадовалась, удивилась.
- Нагрузки постоянно боль-

шие, - смутился комплимен-
ту солдат, - и от бронежилета 
тоже. Я только поначалу его 
не носил. И так набрал вес от 
нагрузок, стрессов, контузии, 
хотя мало ем и с весом борюсь.

Плюс-минус вес им, мужчи-
нам, особенно на СВО, неваж-
но. Но 47-летний Вадим пом-
нит про килограммы, потому 
что с 2012 года без ног (отмо-
розил в горах, ампутировали 
ступни) и давление на протезы 
увеличивать просто нельзя.

Но момент - про несколь-
ко лишних кило - мелочь. По 
сравнению с его после ВКК 
отставкой, демобилизацией. 
Пока Саман еще не привык, 
переживает.

А почему Саман? Позывной 
дали в штабе, еще в начале, 
что значит «кирпич», предмет 
самый мирный, но в опасную 
минуту и он «раскрывает» себя, 
становится мощью. И для всех, 
и для молодых особенно он был 
на СВО Саман. А для тех, кому 
от 45 и кто узнавал про бойца на 
протезах, он был еще и новый 
Маресьев, только не в небе - в 
пехоте. (Был в годы Великой 
Отечественной летчик Маре-
сьев, сбитый в бою, обморозив-
ший ноги и вернувшийся бить 
немцев на протезах, и книгой 
о нем зачитывались в СССР, 
на ней росли все, Саман тоже.)

И с конца мая 2024-го ря-
довой Саман - все, в отставке. 
И не из-за протезов ног. Серд-
це. Оно за год и семь месяцев 
на СВО сдало так, словно годы 
прошли.

ВОЗВРАЩЕНИЕ САМАНА
И он домой с фронта, отво-

евав, ехал, представлял, как по-
стучит ночью в дверь, как ста-
нет сюрпризом. Жена откроет, 
радости, разговоров, планов до 
утра и на годы.

Постучал, перешагнул по-
рог, рюкзак - на пол, руки - 
обнять - протянул. И рухнул 
без сознания. Дальше «скорая», 
больница. Спасли. Второй раз 
(поясняет) с ним в жизни такое.

…В первый, после чего его 
нынче и демобилизовали, и 
тоже повезло, потому что был 
уже на ПВД (пункте временной 
дислокации) на отдыхе. И вдруг 
- плохо, скачок давления за 230. 
Машина с ранеными в госпи-
таль шла, загрузили. И побы-
вал Саман на границе жизни 
и смерти.

- С одной мыслью. Все, что 
мог, я в жизни сделал и долг пе-
ред Родиной выполнил, - вспо-
минает, и как откачали, и слова 
врача, что «больше не боец», и 
рапорты против «дембеля», и 
как наконец понял и принял, 
что отвоевался. - А что такое 
Родина… - моя земля, моя се-
мья, моя страна, в которой ро-
дился, в которой живу, которую 
ощущаю и просто ее люблю.

-…А пройдут годы. Что самое 
страшное? Сильное? На грани 
чуда? Будет чаще всего вспоми-
наться про СВО?

- Как танк по нам работал, 
вокруг нас вся земля вскипала. 
Как в ЛНР жители на задание 
провожали, желали Победы. 
Как дрон меня впервые гонял, 
гранаты рядом сбрасывал, не 
попал, и АГС отработал по его 
наводке, не попал. Я в зоне по-
ражения лежу, но ни осколка в 
меня. И я притворился мерт-
вым. К тому же нога правая 
отстегнулась - протез. А дрону 
видно, нога вывернута неесте-
ственно, словно отсечена, ото-
рвана. Враг и поверил, что убил. 
И дрон его ушел… А я подождал 
и дополз на руках до наших, до 
«лесополки», до окопа. Протез 
со мной - в штанине, я проте-
зы всегда привязывал. И ночью 
мы - в бой.

СХВАТКА. ПРОДОЛЖЕНИЕ
И тот момент Саману за-

помнился навсегда, как лежал 
лицом в землю под взрывами, 
дожидаясь, что дрон уйдет. 
Дождь стучал по каске, спине, 
сжавшей рацию руке и печати 
России - по маминому подарку-
печатке с гербом РФ. И печать 
та русская на исстари русской 
земле была оберегом.

И та схватка с украинским 
дроном, весной 2023-го недале-
ко от западной границы ЛНР, с 
выдержкой упертого русского, 
про которого враг и не понял, 
что на протезах, повторилась в 
разных вариантах не раз.

Медаль «За боевые отличия», 
на нее недавно ушло наверх 
представление, как раз за од-
ну из схваток еще.

Наши брали Авдеевку, «про-
рвали бетон» - укрепления.

- Наши духом берут… У на-
цистов и наемников этого нет, 
как они дронами увидели, что 
мы оборону пробили, они в 
машины попрыгали, уехали, 
оставили на убой тероборо-
ну, - рассказывает Саман, и 
дальше... - Мы ехали снова 
за боеприпасами. Дрон в нас 
возле Авдеевки в машину влу-
пил, бочину повредил, колесо. 
Потом по его наводке по нам 
огонь открыли. Нас трое, во-
дитель и погрузка - два бойца. 
Мы колесо быстро заменили 
и быстро поехали дальше до 
склада, поменяли там все до 
конца, загрузили боеприпасы 
и назад.

Как будет сказано позже в 
«Боевом листке», «…получил 
повреждение машины от вра-
жеских БПЛА, но смог устра-
нить неполадки, несмотря на 
вражеский огонь, доставил ро-
те необходимый боекомплект».

Награда эта добавится к ме-
далям за службу в «горячих точ-
ках» Самана, капитана МВД в 
прошлом.

ТРИ ПАРЫ
Живет в России, в веках, 

фраза - «Сапоги железные из-
носил», «три пары железных 
сапог износил»… Рождена 
когда-то в старину русичем, 
пахарем, при нападении на 
Русь - воином, кочует строка 
в сказках, книгах. Несет тайну 
русской души. И я это знала 
всегда. Но понимала вполо-
вину.

И в первую половину жиз-
ни понимала: героя вели ха-
рактер и ответственность за 
любимую девушку, и вела по 

долгому смертельному пути 
в борьбе со злом всего мира 
любовь, разгораясь с каждым 
«кинжальным» шагом, и шел 
он в сапогах условно железных.

А во вторые полжизни уви-
дела сказанное наяву. Когда 
боец Саман, встав со скамьи, 
аккуратно поправил узкий 
носок, скрыл железный шар-
нир голеностопа… На СВО он 
три пары протезов - три пары 
железных сапог износил, про-
явив характер, ответственность 
и любовь к любимой - к Ро-
дине, и любовь его вела, раз-
горалась с каждым реально 
«кинжальным» шагом. А три 
пары протезов… Одни, запа-
ска, погибли с рюкзаком при 
артобстреле. Вторые спасли 
от дрона. Третьи, самые со-
временные, от московского 
фонда, ему сделали срочно в 
отпуске. И потом ночью при 
смене позиции бежал, упал на 
мокрой глине и сломал, свер-
нул - и снова правую - ступ-
ню протеза. Примотал про-
волокой, скотчем. Большого 
боя не было - прошли с обеих 

сторон обстрелы. Потом на-
ших сменили. И Саман ходил 
месяц с палкой, до следующей 
побывки домой. И в Кузбассе 
ему протез отремонтировали 
бесплатно и дали бесплатно за-
пасные ступни. Так что обу зой 
на СВО ни разу не был.

ЧАСЫ ПОБЕДЫ
…И когда потом мы шли с 

демобилизованным Саманом 
к городским часам по между-
реченскому «Арбату», он ша-
гал привычно-безостановочно. 
И делился: здоровье, израсхо-
дованное на СВО, возвраща-
ется. Ноги подживают. Хотя 
спит все еще мало, чутко. А ле-
тающие штрихи коршунов над 
крышами взгляд задерживают 
схожестью с БПЛ А, но Вадим 
себя одергивает, но все равно 
следит за небом по привычке, 
«на автомате»...

Я сфотографировала его у ча-
сов - зафиксировать возвраще-
ние. Был один из самых жарких 
дней лета-2024. И в кадре по-
том оказалось вдруг не время, 
а пекло, +44. Саман так и ска-
зал, что после передышки вос-
становится и что верит: врачи 
разрешат вернуться на СВО, в 
пекло исторических событий.

P.S. Саман часто звонит 
фронтовым друзьям. Устроил-
ся на шахту, в ЧОП. Осенью 
планирует рейсы с «гумани-
таркой» для СВО. Его душа 
начинает привыкать к жизни 
далеко от боев и мечтать, в том 
числе о пополнении в семье. 
Но главная цель и мечта его и 
общая - наша Победа.

О ГЛАВНОМ

«Тягал бревна, как все…»
Боец из Кузбасса от многих 
скрывал, что он на протезах.

Александр С. из Кировской области, 46-летний боец с позывным 
Баламут, после ранения 1 сентября прошлого года и госпиталя сейчас 
дома. Надеется, скоро снова на передовую.

Самана знает с 2023-го:
- В первый раз его увидел - мы с ребятами вернулись с задания. По-

думал, по походке, выпивший. А захожу после в блиндаж - его к нам 
поселили, нет, сидит, и протезы рядом. Я: «Извини, брат, не знал». 
И дружба наша началась с первого слова. Он достойно себя на СВО 
показал. Многие и не знали, что Вадим на протезах. И человек он такой - 
на сто процентов отдавал себя. Даже блиндажи рыл, фору молодежи 
давал. Копал. Таскал бревна. Я говорил: «Не лезь». Но он настырный: 
«Сказал, буду помогать». Таких мало людей, он закалки старой, русской. 
Теперь Друг, с большой буквы.
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О спецоперации боец 
с позывным Саман 

будет вспоминать всю 
жизнь и рассказывать 

внукам, как 
и ему в детстве 

рассказывал дед-
фронтовик Великой 

Отечественной…

Саман из Кузбасса стал первым «Маресьевым СВО».

«Три пары железных сапог износил»:

кузбассовец, уйдя на СВО на протезах, 
отвоевал год и семь месяцев

Вадим-Саман в 2015-м. 
После ЧП в горах 

и ампутации прошло 
три года. На этих 

протезах он ушел потом 
на СВО в 2022-м.
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 ЗВОНОК ДЛЯ УЧИТЕЛЯ

Как звезды 
писали 

KP.RU

Александр ДЫБИН 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Знаменитая актриса 
приехала к художнику 

По случаю открытия вы-
ставки Никас Сафронов за-
катил фееричную вечерин-
ку, какие бывали разве что 
в доковидные времена. При-
гласили звезд, главной из 
которых стала итальянская 
актриса Орнелла Мути (игра-
ла с Адриано Челентано в 
«Укрощении строптивого», 
«Безумно влюбленном»).

По брусчатке в Петропав-
ловке под звон часов на шпи-
ле прошуршали три «Мер-
седеса». Вышла синьора 
Мути. Петербург встречал 
ее ливнем. Актриса озари-
ла собравшихся улыбкой 
и юркнула под зонт, кото-
рый держал сын Сафронова 
Лука.

Для выставки Мути вы-
брала облегающее платье с 
блестками и смелым деколь-
те. На руках 69-летней дивы 
был ярко-красный маникюр 
и массивные кольца с брил-
лиантами.

Звезду тут же повели на вер-
нисаж.

- А это ваш портрет, здесь 
вы молодая и вписаны в цве-
ток, я хочу вам его подарить, - 

перешел к самому главному 
Никас.

С холста смотрела та самая 
Мути из фильма «Укроще-
ние строптивого». Актриса 
от подарка, конечно, не от-
казалась.

- Никас поймал мою душу, 
именно такой я была в моло-
дости. Как он это подметил? 
Даже не стал рисовать родин-
ку на носу. Она тут была бы 
лишней. Очень жаль, что не 
говорю по-русски, с таким 
другом, как Никас, можно 
было бы и выучить, - поко-
кетничала Мути.

Под выставку отвели не-
сколько залов в Инженер-
ном доме в Петропавловской 

крепости. Гостей с порога 
встречал портрет Павла Ду-
рова. Основатель ВКонтакте 
и Телеграм - персона номер 1 
в мировых новостях (подроб-
нее < стр. 15).

- Эта работа называется 
«Свобода». Свободу Дурова 
попирают те страны, которые 
часто оперируют свободой, - 
отметил художник.
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Никас Сафронов стер родинку 
Орнеллы Мути Орнелла Мути 

осталась 
довольна 

портретом 
от Никаса 

Сафронова. 
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Ксения Собчак отдала в 1-й класс 
сына Платона. И призналась, 
что всплакнула на линейке.

Никита Лазарев 

А его сестренка 
Анюта пойдет 

Сын певицы Лены 

школьник бывалый: 

все-таки.

Как 
знаменитости 

провожали 
детей 

Гранит науки - 
не для скуки
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Елизавета ДОБРОЛЮБОВА

«Комсомолка» публикует 
советы карт Таро 
для всех знаков зодиака.

«КП»-Кемерово» по уже 
сложившейся традиции пу-
бликует таро-расклад для всех 
знаков зодиака на начавшийся 
сентябрь от кемеровского та-
ролога Дарьи Борисовой.

ОВЕН
(21 МАРТА - 19 АПРЕЛЯ)

В начале месяца Овны мо-
гут столкнуться с проблема-
ми, когда станет казаться, что 
все рушится и некуда бежать. 
Возможно, это будут пробле-
мы, с которыми вы раньше не 
сталкивались. Первая поло-
вина месяца может принести 
переживания, отсутствие со-
средоточенности и крах пла-
нов. Но важно понимать, что 
этот период нужно пережить, 
так как вы сможете успешно 
преодолеть трудности. Конец 
месяца обещает быть более 
стабильным и спокойным.

Совет. Полагайтесь на соб-
ственные силы, но не отка-
зывайтесь от помощи окру-
жающих в трудный момент. 
Примите руку помощи в труд-
ный момент жизни.

ТЕЛЕЦ
(21 АПРЕЛЯ - 21 МАЯ)

Дорогие Тельцы, в августе 
вы будете стремиться улуч-
шить свое положение. Воз-
можно, вы станете более 
требовательными к окружа-
ющим и будете принимать бо-
лее жесткие решения. Также 
высока вероятность поездок. 
Ваше состояние в этот пери-
од оставляет желать лучшего, 
карты указывают на вынос-
ливость, но и на моральное 
истощение.

Совет. Продолжайте нача-
тое, но не будьте слишком 
строги к себе и близким. Ста-
райтесь сохранять баланс и на-
ходить позитивные моменты 
во всем, что происходит. Из-
бегайте проявлений излишней 
жесткости. Помните, что уме-
ренность и гибкость помогут 
вам пройти этот период с наи-
меньшими потерями.

БЛИЗНЕЦЫ
(22 МАЯ - 21 ИЮНЯ)

У вас продолжится хоро-
ший период для того, чтобы 
начать новое дело и изменить 
свою жизнь. Энергии хватит, 
чтобы воплотить свои мечты 
в реальность, но будьте осто-
рожны, не желайте получить 
как можно больше. Попытай-
тесь сохранить равновесие и 
постепенно добивайтесь по-
ставленных целей. Вам не сто-
ит жадничать и закрываться 
от общества: получив успех, 
разделите свои достижения с 
близкими людьми.

Совет. Не останавливайтесь 
и продолжайте меняться. Если 
вам понадобится отдых, не за-
бывайте, что лучше приложить 
больше усилий, чем потерять 
достигнутый успех.

РАК
(22 ИЮНЯ - 22 ИЮЛЯ)

Внутренние сомнения под-
толкнут Раков к инициативе и 
желанию взять жизнь под свой 
контроль. Этот период хорош 
для тех, кто хочет перестать за-
висеть от кого-либо и начать 
жить по своим правилам. Кар-
ты говорят о продуктивном 
месяце: вы можете сменить 
работу, начать заниматься 
любимыми вещами, которые 
давно откладывали, выбирать 
только самое лучшее для себя 
и своего успешного будущего.

Совет. Карты рекомендуют 
не сомневаться в своих дости-
жениях, вы вполне способны 
на перемены к лучшему, так 
что соберитесь с силами и нач-
ните действовать!

ЛЕВ 
(23 ИЮЛЯ - 21 АВГУСТА)

Пора начинать жизнь, пол-
ностью соответствующую 
вашим ожиданиям! В этом 
месяце вероятно появление 
мотивации и желания сменить 
вектор, чтобы улучшить свое 
положение и перестать до-
вольствоваться малым. Може-
те смело начинать новые про-
екты, смену образа жизни и 
имиджа, заводить знакомства 
с новыми людьми. Быстрых 
изменений вы не увидите, но 
тем не менее стабильность по-
кажет вам, что вы находитесь 
на правильном пути.

Совет. Лучше всего прини-
мать решения взвешенно и 
ответственно, тщательно об-

думывая все варианты. Пере-
мены, которые вы долго откла-
дывали, - отличный вариант 
для старта! Не совершайте не-
обдуманных поступков.

ДЕВА
(22 АВГУСТА - 23 СЕНТЯБРЯ)

В целом месяц будет хо-
роший. Не стоит ожидать от 
него заоблачных выплат или 
несказанного счастья, но ста-
бильности будет хватать для 
хорошего внутреннего состоя-
ния. Выпавшие карты говорят 
о светлом периоде, когда вы 
можете находить счастье в ме-
лочах, занимаясь рутинными 
делами. Велика вероятность 
новых знакомств и встреч с 
друзьями.

Совет. Карты предупрежда-
ют, что нужно не замыкаться 
в себе, а при возникновении 
серьезных трудностей, по-
просить вовремя о помощи 
близких. Однако, несмотря 
на трудности, это будет благо-
приятный период, все зависит 
лишь от вашего восприятия 
происходящего.

ВЕСЫ
(24 СЕНТЯБРЯ - 23 ОКТЯБРЯ)

Ваши сомнения относитель-
но необходимости изменить 
определенную ситуацию обо-
снованы. Если вы стоите пе-
ред выбором и не знаете, как 
поступить, то лучше выбрать 
перемены. Карты расклада го-
ворят о начале успешного де-
ла, которое принесет свои пло-
ды без особых усилий. Стоять 
на месте не имеет смысла, и 
вы это осознаете. Согласно 
картам, изменения произой-
дут по вашей инициативе и в 
ближайшее время.

Совет. Карты советуют 
рискнуть и начать стремить-

ся к новым вершинам, даже 
если это для вас в новинку. 
Но берегитесь тщеславия, не 
стоит говорить своему окру-
жению о ваших достижениях 
с целью вызвать зависть.

СКОРПИОН
(24 ОКТЯБРЯ - 22 НОЯБРЯ)

В целом ближайшая неделя 
будет успешной и продуктив-
ной, вам может крупно по-
везти, поэтому воспользуй-
тесь таким шансом. Трезво 
оценивайте свои способно-
сти и приложите усилия для 
будущих начинаний. Если вы 
что-то упустили, но осознали 
это только сейчас, не расстра-
ивайтесь - дайте себе время 
проанализировать получен-
ный опыт, чтобы в дальней-
шем использовать его с поль-
зой.

Совет. Во второй половине 
месяца стоит подумать о мас-
штабных планах, так как они 
обернутся успехом. Вы сами 
задаете темп своей жизни, по-
этому лучше сейчас дать раз-
гон и в последующем держать 
его, не понижая планку.

СТРЕЛЕЦ
(23 НОЯБРЯ - 22 ДЕКАБРЯ)

Стрельцы, начало месяца 
обещает быть не таким, ка-
ким бы вам хотелось. Непри-
ятности в первой половине 
сентября могут заставить вас 
потерять веру, но не спешите 
опускать руки, наберитесь сил, 
зачастую такие карты говорят 
о проблемах в семье или по-
строении отношений. Те, в 
чьей семье недавно произошло 
пополнение, будут испыты-
вать нестабильное состояние, 
но оно не будет критичным.

Совет. Карты рекомендуют 
уделить внимание своим до-

мочадцам, оглянитесь и осоз-
найте, что все проблемы вам 
нипочем, так как близкие вас 
поддерживают и дарят веру в 
лучшее.

КОЗЕРОГ
(23 ДЕКАБРЯ - 20 ЯНВАРЯ)

Козероги, в сентябре воз-
можны интересные поездки 
и путешествия, которые по-
могут отвлечься от повсед-
невной рутины и окунуться 
в беззаботное веселье. В этот 
период вы можете быть склон-
ны к более импульсивному и 
рискованному поведению, не 
всегда задумываясь о возмож-
ных последствиях своих дей-
ствий. Но тем не менее карты 
советуют разрядить обстанов-
ку и поступать так, как вы по-
желаете.

Совет. Карты рекомендуют 
вам отдохнуть, расслабить-
ся и получить яркие впечат-
ления, не ограничивая себя 
строгими рамками. Вы можете 
позволить себе немного без-
рассудства и незначительных 
ошибок ради получения удо-
вольствия и новых эмоций.

ВОДОЛЕЙ
(21 ЯНВАРЯ - 19 ФЕВРАЛЯ)

Водолеи, сейчас важно взять 
передышку, чтобы привести 
свои мысли в порядок. Не то-
ропитесь с решениями, пом-
ните, что вас никто не подго-
няет. Уделите время деталям и 
проработайте все дальнейшие 
ваши действия, продумывая 
все исходы событий. Ваш жиз-
ненный опыт сейчас формиру-
ется через осмысление ваших 
прошлых действий. Есть веро-
ятность того, что если вы по-
ступите неразумно, то грядут 
финансовые трудности.

Совет. Не бойтесь провала, 
если вы решили продолжать 
дело своей семьи или делать 
что-то совершенно новое. Рас-
клад предвещает вам удачу и 
радость, может предшество-
вать благополучию и мате-
риальным победам, поэтому 
стоит прислушаться к чужим 
советам или перенять советы 
родителей.

РЫБЫ
(20 ФЕВРАЛЯ - 20 МАРТА)

На этой неделе вас ожида-
ет долгожданный период по-
зитивных перемен. Все ваши 
усилия и труды, приложенные 
ранее, наконец-то должны 
принести желанные резуль-
таты. Позади остались трудно-
сти и неприятности, поэтому 
вас ждут новые знакомства, 
стабильный доход, гармонич-
ные отношения - все то, что 
позволит вам расслабиться и 
вздохнуть с облегчением.

Совет. Карта рекомендует 
двигаться вперед, навстречу 
новым переменам и не упу-
скать любую возможность. 
Самое время для отдыха!

Каждая карта в колоде Таро имеет свой особый философский и эзотерический смысл.
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Таро-советы:

к чему кузбассовцам готовиться в сентябре
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За спиной Павла стоит 
его скромный старший брат 
Николай, который фактиче-
ски и создал обе интернет-
площадки. И если о Павле мы 
знаем многое, то Николай 
долгое время оставался тем-
ной лошадкой, пока Франция 
вслед за братом не объявила 
его в розыск. 

«КП» узнала, зачем Парижу 
нужен Дуров-старший и где он 
сейчас скрывается.

«ЕГО НЕ ПОНИМАЮТ 
ДАЖЕ ПРОФЕССОРА»

Николай и Павел совер-
шенно разные. Старший 
брат - скромный, тихий, не-
публичный, одевается не-
броско, носит очки, внешне 
совсем не плейбой-сердцеед. 
Такого встретишь на улице, 
подумаешь - типичный бух-
галтер в кризисе среднего 
возраста. Павел же с самого 
детства был открытый и об-
щительный, очень предпри-
имчивый и деловой.

Коля ходил в математиче-
ский кружок физматлицея, 
ездил по заграничным олим-
пиадам, одну из которых вы-
играл три раза подряд. И это 
не случайно. Учителем Ни-
колая был тот же человек, что 
выучил гения Перельмана, - 
основатель школы математи-
ки для одаренных, профессор 
РГПУ имени Герцена Сергей 
Рукшин.

- Талант Коли в програм-
мировании проявился еще в 
5 - 6-м классах, - рассказы-
вает «КП» Сергей Рукшин. - 
Программирование - это ал-
горитмы, то есть математика. 
А тут он был ярко одарен из-
начально.

После школы Николай 
поступил на математико-
механический факультет 
СПбГУ. В вузе была военная 
кафедра. Это освободило его 
от армии, но заставило ездить 
на военные сборы.

- Там я был с Колей в одном 
взводе, - рассказал «КП» друг 
Николая Андрей. - Он мате-
матический гений. Тем не 
менее вел себя там адекват-
но, ни на что не жаловался. 
Но и на личные темы он не 
разговаривал. Да и сейчас не 
разговаривает. Это человек 
другой величины. Я посещал 
его лекции, хоть я и матема-
тик, честно сказать, ничего не 
понял. Как и половина про-

фессоров, которые слуша-
ли его на заседании нашего 
математического общества, 
где Коле вручали премию 
«Молодой математик».

УРОВЕНЬ ПЕРЕЛЬМАНА
Еще в вузе Николай на-

чал изучать так называе-
мую геометрию Аракелова, 
к которой старался найти 
новый научный подход. 
Именно с этим он поехал 
в Германию и поступил в 
Боннский университет.

- В Германии Коля защитил 
свою вторую после СПбГУ 
диссертацию, - рассказал 
«КП» друг детства Николая 
Сергей. - То есть он никог-
да не был тем человеком, 
которому сложно выйти из 
зоны комфорта. И хоть те-
перь некоторые говорят, 
что в детстве он постоянно 
с мамой ходил, я такого не 
помню. Любил математику 
и программирование, ком-
пьютерные сети, а вместе со 
своим приятелем Андреем Ло-
патиным (один из создателей 
ВКонтакте и Телеграм) они 
в университете держали узел 
сети ФИДО (предшественник 
интернета, соединение ком-
пьютеров с помощью теле-
фонных линий). К слову, еще 

в университете Коля написал 
свою первую аркадную игру.

Скорее всего, Николай 
достиг бы таких высот, как 
Перельман. Но в его жизнь 
вмешался брат и направил 
по другому пути. В 2006-м 
Павел, учившийся тогда на 
филфаке СПбГУ, попросил 
Николая помочь ему с реали-
зацией идеи - созданием соб-
ственного сайта для общения.

Так Николай начал свой 
путь к должности техниче-
ского директора ВКонтакте. 
Команду для этого ему долго 
искать не пришлось.

- Николай - математик и 
программист, он занимал-
ся технической стороной 
как ВКонтакте, так и Теле-
грам, - объясняют «КП» 

друзья Николая. - Лопатин 
и Розенберг - оба однокласс-
ники старшего Дурова - были 
разработчиками ВК. А Па-
вел был именно менедже-
ром, программированием он 
не занимается. Тем не менее 
самого Николая никогда не 
интересовали ни деньги, ни 
слава. Но конфликты в ко-
манде все-таки были.

Как говорят, Николай в 
один момент влюбился в 
жену Розенберга и начал за 
ней ухаживать. Из-за этого 
между друзьями произошел 
конфликт, после которого 

Розенберга уволи-
ли. Начались су-
ды, но обе стороны 
пришли к мирному 
соглашению.

- Теперь с Дуро-
выми я не обща-
юсь, - признался 
Розенберг «КП». - 
Поэтому мне 
сложно сказать, 
насколько обосно-
ваны обвинения в 
их адрес, я пред-
почитаю все это не 
комментировать.

ВЗЯЛИ НЕ ТОГО
Первое время Ду-

ровы сайт будущей 
платформы созда-
вали буквально на 
коленке - в кварти-
ре самих братьев. 

Но вскоре ВКонтакте обрел 
популярность, и вся коман-
да переехала в Дом Зинге-
ра (Дом книги) на Невском 
проспекте. Павел стал из-
вестен, а вот Николай пред-
почитал оставаться в тени. 
Свой досуг он заполнял по-
ходами в кино и настольны-
ми играми.

- Николай - типичный ге-
ний. Кто-то говорит, что он 
похож в поведении и одеж-
де на Перельмана. Но не со-
всем, оба очень умные и до-
вольно замкнутые, но многие 
люди замкнутые и не любят 
лишних разговоров. Так что 
эта похожесть лишь внеш-
няя, - делится друг Николая 
Андрей.

Как бы то ни было, оба бра-
та шли к успеху. ВКонтакте 
им было уже мало. И в 2013 
году они начинают новый 
проект - Телеграм. Николай 
берет с собой прошлую ко-
манду и программирует. Но 
они в тени, а на первых ро-
лях Павел. Именно его счита-
ют создателем мессенджера. 
Поэтому спецслужбы всего 
мира начали следить за ним 
и стараться завербовать. Как 
итог - задержание во Фран-
ции.

- Но все ключи от Теле-
грама у Николая, - поясни-

ли «КП» его друзья. - После 
задержания Паши Франция 
удивленно открыла рот и 
объявила в розыск Николая. 
Они думали, что все у них в 
руках. Но облажались и взяли 
не того брата. Чисто шпион-
ская комедия.

Сейчас Франция пытается 
найти Николая Дурова.

- Коля не живет в Петер-
бурге, - делятся его друзья. - 
Но каждый раз, когда он сюда 
приезжает, он с нами встре-
чается. Мы не уверены на 100 
процентов, но думаем, что 
он сейчас в Дубае, который 
его не выдаст. Ведь Андрей 
Лопатин сейчас точно там, а 
они неразлучные друзья.

Это подтверждает и учитель 
Николая.

- Первое время он жил на 
Большой Конюшенной ули-
це в Петербурге, - рассказы-
вает Сергей Рукшин. - По-
том переехал в Финляндию, 
а затем в ОАЭ. Где он сейчас, 
сказать сложно, Коля никог-
да не был привязан к месту. 

«КП» направила свои во-
просы и самому Николаю. 
Пока он на них не ответил. 
Как стало известно «КП», 
на некоторое время он ре-
шил прервать любую связь с 
внешним миром.

- Он не отвечает и на мои 
сообщения, - признается Рук-
шин. - Поэтому пока сложно 
узнать его реакцию на про-
исходящее. Я понимаю, что 
большая часть связи на СВО 
и часть оперативного управ-
ления держатся на Телеграме, 
поэтому вопрос с Дуровыми 
важен для нас. Сам Николай 
не участвует в СВО, эту те-
му мы никогда не обсуждали. 
Но у меня есть достаточно 
знакомых там, от военных 
медиков до жителей Кур-
ской области. И я понимаю, 
почему все это происходит.
Возможно, это и был тайный 
план Дуровых на случай за-
держаний. Лицо у платфор-
мы одно, а вот руки - совсем 
другие. И добраться до них 
будет непросто.

Роман ЛЯЛИН.

Эксклюзив «КП»
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Сделано в ЦРУ
Тайная история цветных революций и переворотов

Книга рассматривает методы смены режима политической власти по всему 
земному шару, использованные США в период со второй половины XX столетия 
до наших дней. Особое внимание уделено «цветным революциям» XXI века. 
Показан арсенал накопленных ЦРУ США вариантов перекройки 
политического устройства неугодных Вашингтону стран: поку-
шения на их лидеров, подкуп оппозиции...

«Комсомолка» рекомендует

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781 

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах и на маркетплейсах
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Троянский конь 
Дуровых

Николай и Павел (вверху). 
Ну и кто из них супермен?
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А В ЭТО ВРЕМЯ

К аресту 
причастны 
США?

Задержание основате-
ля Телеграм могло быть 
совместной операцией 
Франции и США, считает 
экс-аналитик ЦРУ Ларри 
Джонсон. «Все это напо-
минает ситуацию с Ассан-
жем, - заявил он турецкому 
телеканалу Ulusal. - Теле-
грам - это почти платформа 
для свободы слова. Они пы-
таются наказать его (Пав-
ла Дурова. - Ред.) за то, что 
делают другие люди. Это 
возмутительный шаг пра-
вительства, Франции, и мне 
представляется, что они 
сделали это вместе с США».
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Инженер XIX века умеет 
сконструировать установку, 
своими руками изготовить 
ее в собственной мастер-
ской, смонтировать, отла-
дить, запустить и получить 
результат.

сконструировать установ-
ку, передать чертежи на 
завод, проконтролировать 
изготовление, монтаж и от-
ладку, запустить и получить 
результат.

тать документацию, чтобы 
нажать на кнопку и получить 
результат.

Инженер 10-х годов XXI 

обучающий ролик о том, как 
нажать на кнопку и получить 
результат.

Инженер 20-х годов XXI 

ассистенту найти на YouТube 
и запустить обучающий ро-
лик о том, как нажать на 
кнопку и получить результат.

Вот жизнь пошла: ве-
чером не только на ули-

страшно.

вы друг другу рекомендуете 
уже не лучший ночной клуб, 
а лучшее снотворное.

- Эй, не заглядывайся 
на других девушек!

- Я и не заглядываюсь. 
Они сами мне в глаза 
бросаются.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Восторг в зените. 8. Что 
скрывает смену декораций? 
9. Чем обложены ясли в пе-
щере Рождества? 10. Ка-
мень Меркурия. 11. Пигмей 
из сказки. 13. Мужчина в 
самом расцвете сил с про-
пеллером за спиной. 14. 
Семья шотландской сбор-
ки. 18. Полуобморочное со-
стояние на ринге. 19. Мэтр 
науки. 20. Формат автомо-
биля. 21. «Лицо бренда». 
22. Где самолеты собира-
ют? 23. «Кочка» на спине у 
верблюда. 24. Знаменитый 
Стивен, но не Кинг.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. ... 
в натуральную величину. 
2. Кто в команде за глав-
ного? 3. Обвиняемый на 
Нюрнбергском процессе, 
приговоренный к смертной 

казни. 5. Какая рыба «да-
рит» китайцам долголетие? 
6. Сибирская плясовая 
песня. 7. «Звезда любви, 
краса гарема» из пушкин-
ского «Бахчисарайского 
фонтана». 9. Инструмент 
для забивания гвоздей. 12. 
«Кислородный ранец» дай-
вера. 13. Какой сыр ста-
новится особенно вкусным 
при истечении срока год-
ности? 15. Какой чин носит 
Федор Федорович из исто-
рической ленты «Корабли 
штурмуют бастионы»? 16. 
Горбач, но не кит. 17. Кого 
некий Гордон Холмс хотел 
сделать героем своего 
фильма? 18. «Влюбленный 
слеп. Но страсти зримый 
след ведет его, где зрячим 
хода нет» (гений). 20. Что 
фиксирует натурщица?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
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11. Гном. 13. Карлсон. 14. Клан. 18. Нокдаун. 19. 
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9. Молоток. 12. Акваланг. 13. Камамбер. 15. Адми-
рал. 16. Рубанок. 17. Несси. 18. Низами. 20. Поза.
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Решение украсить 
декольте купальника 
корсетной деталью -

Белый цвет 

безупречным 
загаром коже, 

смелое, 

декольте, 

все вместе 

Лилиана 
БУЛАТОВА, 

20 лет, 
Москва:

- Я будущий 
юрист. 

Увлекаюсь 
плаванием 

Изучаю 
английский 

путешествия. 
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